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В П о л и т б ю р о  ЦК- К П С С
Политбюро ЦК КПСС на очередном 

Заседании обсудило ряд внешнеполити
ческих вопросов. В их числе меры, на
правленные на последовательное про
движение инициативных предложений 
государств — участников Варшавского 
договора, выработанных на совещании 
Политического консультативного коми
тета, состоявшемся в январе с. г. в Пра
ге, Рассмотрены практические меропри

ятия по дальнейшему углублению и 
развитию сотрудничества между Со
ветским Союзом и странами Индокитая.

Обсуждены некоторые вопросы, свя
занные с подготовкой экономического 
совещайия стран — членов СЭВ на 
высшем уровне.

Политбюро ЦК КПСС заслушало со
общение о работе Комитета партийного 
контроля при ЦК КПСС в 1982 году.

Первый квартал: за 26 процентов годового 
плана

УВ Е Р Е Н Н О Е  Н А Ч А Л О
Коллектив Томского элек

тролампового завода ус
пешно справился с ян
варскими планами по 
выпуску продукции в 
штуках, нормативной чистой 
продукции и реализации. 
Дважды в этом месяце по
бедителем заводского социа
листического соревнования 
становился спирально-элек
тродный цех № 25, руково
димый А. С. Варфоломе
евым. Месячное задание по 
нормативной чиётой про
дукции коллектив цеха вы
полнил на 101,3 процента.

Лучшие результаты в це

хе № 25 у бригады браков
щиц спиралей А. Е. Заха
ровой и коллектива участка 
сварки выводов, возглавляе
мого мастером Е. Н. Турки
ным. В передовом цехе 
большое внимание уделяет
ся экономии ценного сы
рья. Так, в прошлом году 
за счет снижения брака 
здесь сберегли полтора мил
лиона метров вольфрамовой 
проволоки, из которой мож
но изготовить более мил
лиона спиралей для элек
троламп. Большая экономия 
вольфрама получена и в ян
варе. В. КУДРЕВАТЫХ.

Вести 
из районов

Белый Яр. Директор Бе
лоярского лесопромышлен
ного комбината Юрий Ни
колаевич Гуменюк сообщил 
вчера в редакцию:

— Уверенно начали фев
раль все подразделения 
комбината. По вывозке за 
три дня план перевыполнен 
почти на 400 кубометров. 
Лес вдет по трем направле
ниям:' по Ягодненской уз
коколейной железной доро
ге, 8 лесовозов заняты на 
Нибегинской автодороге, и 
на вахте Олимпийская ра
ботает транспортный ком
плекс и 12 «КамАЗов» из 
Томска.

Высокий ритм в первом 
: квартале обеспечили вовре
мя ^полненные подготови
тельные работы. Очень вале
но было открыть путь лесо! 
возам через реку Кеть. Тут 
отличился начальник тран
спортного комплекса Г. Н. 
Рябцев. Еще в ноябре, сразу 
же после ледостава, сюда 
направили поливочную ма
шину, и она круглые сутки 
качала воду, пока толщина 
льда не достигла 20 санти
метров. И тогда на Кеть вы
шел легкий вездеход. Он 
развовил хлысты и через
каждый метр из них стлал
лежни, сделали поперечный 
Настил. А потом построили 
две колей провода, все увя
зали проволокой. И сцова
вморозили в лед. С обеих
сторон нагребли снежные 
бурты, опять настил стали 
поливать и довели толщину 
льда до 60 сантиметров. Это

позволило переправить через 
Кеть тракторы и «К-700» с 
бульдозерными установками 
и приступить к строитель
ству дороги на вахту Олим
пийская. К 10 декабря от
туда пошел лес из запасов.

Мы уверенно закончили 
январь. Хорошее настроение 
у коллектива в феврале. 
При суточном графике на 
вывозке 1.929 кубометров 
даем в среднем 2.100. По 
трелевке за эти дни опере
дили план более чем на 300 
кубометров. Комбинат вошел 
в график по производству 
деловой древесины.

В феврале коллектив по
ставил цель заготовить и 
подтрелевать 34 тысячи ку
бометров леса, вывезти 54 
тысячи.

Парабель., Осипевская ле
совозная автодорога — «за
старелая болезнь» Парабель- 
ского леспромхоза. В Осипо
ве лежит в запасе 20 тысяч 
кубометров, а взять их не 
могут. За первые три дня 
февраля- при суточном гра
фике 429 кубометров лесо
пункт отстает больше чем 
на 200 кубометров. Там бы
ло закреплено на вывозке 
вначале 6 машин, позднее 
добавили еще 2. Но эти меры 
не помогли. Вся беда в том, 
что у осиповцев нет бульдо
зера, а дорога после снего
падов сузилась. И на такой 
дороге встретились два по
тока—из тайги идут «МАЗы» 
с лесом, а навстречу им ма
шины с грузами для Луги- 
нецкого месторождения. На
стоящее ЧП. Нередко на 
один рейс шоферы тратят 
целые сутки. Все это время 
лесозаготовители и нефтяни
ки не могли найти общий 
язык. Только на днях уда
лось договориться с началь
ником управления техиоло-

Острый сигнал

Называется, помогли.
гического транспорта объе
динения «Томскнефть» о по
сылке бульдозера. Пока же 
запасы леса остаются ма
лодоступными.
I Каргасок. С перебоями 
работает Каргасокскйй лесо
промышленный комбинат. В 
январе, например, он за
должал по трелевке 1.400 
кубометров, зато вывез до
полнительно к плану 5 
тысяч. Здесь действует 
шесть транспортных ком
плексов — в Среднетым- 
ском, Сангальском, Ново- 
югинском и других лесо
пунктах.

В феврале на комбинате 
разработали и ввели сту
пенчатый график, в котором 
на период отдыха вахтови
ков меняется суточный гра
фик. В начале февраля вы
ехали домой на 10-дневный 
отдых лесозаготовители с 
Ваха и с Шшнерной вахты. 
График ЛПК—4.100 кубомет
ров. А как только вахты 
снова вступят в действие, 
он поднимется до 6.000. За 
первые дни февраля ком
бинат отстает по трелевке 
на 190 кубометров, а по вы
возке идет в .плане — дает 
каждые сутки по 3.520 ку
бометров.

Месяц назад в помощь 
коллективу лесопункта Чая 
Чаинского леспромхоза при
был отряд водителей из 
томской автоколонны № 1975. 
На вахте Нюрса круглого
дичного действия создан 
большой запас хлыстов. — 
свыше 30 тысяч кубометров. 
Надо бь! быстрее вывезти 
этот лес по зимнику. Своих 
машин в лесопункте шесть. 
И, если бы вместе с ними 
активно работали . двенад
цать мощных «Уралов», 
прибывших из Томска, ча- 
инцы успели бы справиться 
с этой задачей до конца зи
мы.

Однако помощь томичей в 
январе оказалась почти сим
волической, На трассу обыч
но выходили ежедневно шэ 
четыре-восемь автомобилей. 
В итоге томские водители 
.вывезли за месяц леса, около 
3,5 тысячи кубометров, а 
чаинские — 6 тысяч.

Вот как пояснил это об
стоятельство начальник ле
созаготовительного пункта 
Чая П. Ф. Вяткин:

— Дело в том, что адми

нистративно водители авто
колонны N° 1975 нам не под- . 
чиняются. Работают они на 
так называемом «самоконт
роле», сами оформляют себе 
путевые листы. Уже месяц 
добиваемся, чтобы прислали 
представителя из автоколон
ны, который бы контролиро
вал своих водителей. Был 
здесь у нас дважды началь
ник отдела эксплуатации ав
токолонны Н. Ф. Пасечко, и 
каждый раз он обещал ис
править положение. Но сло
ва своего не сдержал.

Удивительное дело получа
ется. Работники автоколон
ны, посланные оказать по
мощь лесозаготовителям, ук
лоняются от своих обязан
ностей, а их руководители 
закрывают на это глаза. 
Любопытно узнать, сколько 
томским водителям начислят 

-.зарплаты за январь? Ведь 
производительность труда у 
них почти в четыре раза 
меньше, чем у их чаинских 
коллег.

Я. ВАРКЕНТИН.
■финский район.

После к р и ти к и  ———— —  . '  —

« С И Н Д Р О М  Б Е З Н А К А З А Н Н О С Т И »
В нашей газете 19 января 

под таким заголовком были 
опубликованы материалы 
рейда по Новотегульдетско- 
му леспромхозу. В них бы
ли вскрыты факты наруше
ний трудовой и производ
ственной дисциплины.

Как сообщил второй се
кретарь Тегульдетского рай
кома КПСС В. А. Красов,

замечания обсуждались на 
заседаниях парткома пред
приятия и 6iopq райкома 
партии и признаны пра
вильными. Утвержден ком
плексный план мероприя
тий по укреплению дисцип
лины труда и ее профилак
тике на 1983 год. В леспром
хозе tсозданы совет по про
филактике и общественный

отдел кадров. Во всех ук
рупненных бригадах на во
оружение взят коэффициент 
трудового участия.

На базе укрупненной 
бригады В. К. Дмитриенко из ' 
Тегульдетского лесопункта 
создан лесозаготовительный 
комплекс, а для вывозки 
леса с вахты Заря создан 
транспортный комплекс. .

В настоящее время кол
лектив Новотегульдетского 
леспромхоза идет в графике 
по трелевке леса и его вы
возке.
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А подход разный
Как используются корма в Чаинском районе ?

На скудном рационе стоят 
коровы на большинстве 
ферм. Причины известны. 
Сеяные травы пострадали от 
засухи, низким оказался 
урожай силосных культур, 
а плотность скота на гектар 
сельхозугодий высокая.

— В конце декабря про
вели ревизию всех запасов, 
— рассказывает бригадир- 
животновед Тоинской фер
мы совхоза «Чаинский» 
Александра Андреевна Ко
лесникова. — Чтобы дожить 
до весны, пришлось урезать 
в рационе норны сена, си
лоса, концентрированных 
кормоБ.

Надои на ферме соответст
вуют рациону кормления. 
От каждой коровы получа
ют в сутки по 4,8 килограмм 
ма молока. Внушительный 
плюс к уровню прошлого 
года — 2,5 килограмма. При
бавка — за счет октябрь
ских растелов нетелей. Из 
разговора с управляющим 
отделением Геннадием Фи
липповичам Буяновым сле
довало, что сбоев в доставке 
кормов не бывает. Это дей
ствительно так. Сено, соло
ма, силос находятся на фу
ражном дворе. Отпускает 
их строго по весу фура
жир Антонина Георгиевна 
Максикова, далеко не но- 
вйчок в этом деле. И, как 
убеждал нас управляющий, 
учет ведет исправно. Кор
моцеха в Тоинке, как и, 
впрочем, в других отделе
ниях хозяйства, нет. А как 
раздают концентраты? Ко

нечно Hie, в запаренном ви
де, заверили нас.

Вот и весовая. Оказывает
ся, фуражир несколько дней 
болеет, за нее хозяйничает
С. И. Телегина. Она скрупу
лезно заносит в ведомость 
вес каждой тележки с кор
мом. Но где же документы 
с росписями доярок в полу
чении кормов за предыду
щие дни?

— Фуражир хранит ведо
мости дома, — ответила 
Степанида Ивановна.

Осматривая территорию 
фермы и скотные дворы, 
убедились: хранить корм 
здесь умеют. Ни клочка се
на, соломы не было на до
роге, ведущей к тамбурам. 
И на фуражном дворе поря
док. Не валялся корм меж
ду проходами и в стойлах. 
А вот силоса много попада
ет в объедья. Верх ямы не 
вскрывают. Берут подряд, 
перемешивая добрый корм с 
плохим. Концентраты свои: 
овес грубого помола. Про
сто грешно скармливать его 

.без предварительной обра
ботки. Но в ящиках для за
паривания сухо.

— Это временное явление,
— оправдывается бригадир.
— Моем коров, не хватает 
воды.

Четыре месяца ч зимовки 
животноводы Чаинского от
деления идут с.прибавкой 
в надоях. Бережно относят
ся здесь к каждому кило
грамму фуража. Возле весо
вой—кучка силоса: видать, 
кто-то из механизаторов

нагрузил лишнее. В коров
нике буренкам на обед до
ярки готовили вкусное пой
ло. Запаренные концентра
ты шапкой поднялись в ем
костях.

Бригадир Мушкинской 
фермы Анна Леонидовна 
Ильина чистосердечно при
зналась, что корма у них 
списывают сразу , за не
сколько ^ней. Не очень-то 
утруждает себя учетом фу
ражир Юлия Евралева. С 
сеном каждую тележку 
взвешивают, а с , силосом — 
только первую, и по ней 
проставляют вес следующих. 
Надои ниже уровня прошло
го года. А. Д. Ильина объ- 
ясняет это смещением рас- 
телов. Приходится удив
ляться: раз в стаде так 
много глубокостельных ко
ров, то почему в рационе 
по 20 килограммов силоса 
на корову? Значит, здесь, 
как и на других фермах, не
дифференцированное корм
ление животных. Доярки го
ворят, что сухостойные ко
ровы у них стоят последни
ми в ряду, силоса им попа
дает мало. Но ведь речь 
идет о том, чтобы вообще 
исключить и-з рациона кис
лые корма.

За три месяца зимовки в 
Чаинском районе в среднем 
выдержаны нормы по всем 
видам кормов. По кормовым 
единицам перерасхода нет. 
Однако на, производство мо
лока затратили концентра
тов больше нормы на 11 
процентов. Львиная доля

приходится на совхоз «Ча
инский», хотя здесь самая 
высокая в районе обеспечен
ность кормами. Вот к чему 
приводит небрежное отно
шение к кормоприготовле- 
нию и технологии содержа
ния стада. А. вот в таком 
крупном хозяйстве, как 
совхоз имени 60-летия 
СССР, расходовали кормов 
на производство продукции 
меньше нормы. Помогают 
внутрихозяйственная спе
циализация и цеховая 
структура содержания мо
лочного стада. Работают 
кормоцехи. Поэтому здесь 
легче наладить и дифферен
цированное кормление жи
вотных, чем в совхозе «Ча
инский». В остальном усло
вия обоих хозяйств сход
ные. Даже ящики для запа
ривания концентратов на 
Леботерском комплексе та
кие же, но они не пустуют. 
Поражает чистота животно
водческих дворов. К грубым 
кормам — самое бережное 
отношение.

Если зайти в кормоцех 
Коломиногривского ком
плекса, когда он не выдает 
продукцию, создается впе
чатление, будто он вообще 
не работает. Чистота идеаль
ная. Не видно, что завози
лось сюда с фуражного дво
ра и что вывозилось в ко
ровники. Помещение цеха 
удлинили, установив там 
весы. Теперь механизатор 
никак не допустит перебора 
корма в тележку.' По его 
сигналу оператор Владимир 
Брижатый нажатием кноп
ки прекращает загрузку. 
Совхозные умельцы смон
тировали специальный до
затор для сдабривания сме
си микро- и макродобавка- 
ми.

В Ермиловском отделении 
выращивают ремонтный
молодняк. Содержится здесь 
около тысячи телят, нетелей

и телок. Фуражира Галину 
Степановну Осипову встре
тили с вилами в руках на 
фуражном дворе. Скотники 
грузили сено, кое-что обро
нили. Чт о̂бы за другой воз
кой не затоптался корм, 
фуражир сгребает его в куч
ку. Бригадир фермы Ми
хаил Андреевич Шапун (в 
новом качестве совсем не
давно, был электриком) по
казывает свое хозяйство. В 
помещениях находятся
только маленькие телята. 
Остальной скот — в загонах: 
благо, стоит теплая погода. 
Там животным задают сено 
и солому, для этого есть 
специальные кормушки.
Скотные дворы старые-пре
старые, но и в них чистота 
и порядок. У каждой груп
пы животных приспособлен 
уголок, обшитый досками и 
закрывающийся на замок, 
куда скотник привозит по
лученные на день концент
раты. Заглянув в некоторые 
из них, убедились: мешки 
целые, корм нигде не рас
сыпан. В порядке и доку
менты отчетности. В бухгал
терии отделения есть четкая 
картина затрат кормов. На 
центнер привеса в среднем 
израсходовано 11,7 центне
ра кормовых единиц при 
плане 12.

Значит) дело все-таки не 
только в количестве кормов 
(обеспеченность ими здесь 
даже ниже, чем в совхозе 
«Чаинский»), а в том, как 
распоряжаться запасом. 

Рейдовая бригада:
Н. ШИТЦ, I 

инспектор Чаинского 
районного комитета на

родного контроля;
Н. МАКСИНОВ, 

председатель группы на
родного контроля Тоин- 
ского отделения совхоза 

«Чаинский»;
Н. ГОЦУЦУРА, 
наш соб. корр. 1

Одна строка в т р у д о в о й к н и ж к е

Это Степан. Степанович Борило. Кад
ровый рабочий Асиновского лесопро
мышленного комбината. В его трудовой 
книжке в графе «Принят»—одна запись. 
Тридцать лет назад начал он трудовую 
биографию в этом коллективе, где и ра
ботает по сей день. Сейчас ударник

коммунистического труда С. С. Борило 
трудится в цехе погрузки готовой про
дукции. Добросовестное отношение к 
своим обязанностям и дисциплиниро
ванность — основные черты этого рабо
чего.

Фото Е, Лисицына.

Рабочей минуте —  строгий счет! --------

Особая роль транспорта
«В ГОСУДАРСТВЕ, СТОЛЬ ОБШИРНОМ, КАК НАШЕ, СОВЕРШЕННО ОСО

БУЮ РОЛЬ ИГРАЕТ ТРАНСПОРТ. РОЛЬ И ЭКОНОМИЧЕСКУЮ, И ПО
ЛИТИЧЕСКУЮ, И, ЕСЛИ ХОТИТЕ, ПСИХОЛОГИЧЕСКУЮ».

(Из выступления Генерального секретаря ЦК КПСС Ю. В, Андропова на 
торжественном заседании в Кремлевском Дворце съездов).

Трудно переоценить зна
чение транспорта для нашей 
области, занимающей более 
300 тысяч квадратных кило
метров. В самых труднодо
ступных районах на севере 
этой обширной территории 
бурно развивается нефтяная 
и газовая промышленность, 
высокими темпами ведется 
строительство жилья, объек
тов производственного, со
циального и культурно - бы
тового назначения. О мас
штабах работ, выполняемых 
транспортниками в условиях 
слабо развитой сети желез
ных и автомобильных дорог, 
говорят следующие цифры, 
приведенные председателем 
облисполкома А. Е. Высоц
ким на недавно состояв
шемся совещании работни
ков транспортных. предприя-.. 
тий и организаций. За прош
лый год в области перевезе
но более 100 миллионов тонн 
народнохозяйственных гру
зов и свыше 160 миллионов 
пассажиров.

Сложные задачи предстоит 
решить томским транспорт
никам и в этом году. Объем 
грузовых перевозок должен 
возрасти на 5,2 процента, 
пассажирских — на 1,6. По
вышенные требования предъ
являются к культуре обслу
живания пассажиров.

Учитывая особую роль 
транспорта в народном хо
зяйстве, следует обращать 
особое внимание на укреп
ление дисциплины. Ее со
стояние на многих транс
портных предприятиях и в 
организациях пока не со
ответствует высоким требо
ваниям, предъявленным ре
шениями ноябрьского (1982 
года) Пленума ЦК КПСС.

У нас есть коллективы, 
являющиеся примером для 
всех. Это, например, авто
колонна N° 1977, где укреп
лению трудовой и производ
ственной дисциплины уде
ляется первостепенное зна
чение, что дает немедлен
ные и убедительные резуль
таты. По сравнению с 1980 
годом текучесть кадров в 
автоколонне сократилась по
чти в два раза и является 
сейчас самой низкой по Том
скому транспортному управ
лению.

Положительный опыт вос
питательной работы по ук
реплению трудовой и про
изводственной дисциплины 
накоплен в ряде подразде-- 
лений Томского и Стрежев- 
ского авиапредприятий, Том
ского речного порта.

Но есть и факты совсем 
другого порядка, вызываю
щие тревогу. В транс
портном управлении в прош

лом году прогулы совершили 
более 1.300 человек. Таким 
образом, прогульщиком мож
но считать каждого пятого 
водителя и ремонтника. По 
их вине потеряно почти 2,5 
тысячи человеко-дней.

Велики потери рабочего 
времени на предприятиях 
Томского железнодорожного 
узла. Причем число про
гульщиков в прошлом году 
заметно увеличилось. Серь
езные претензии можно 
предъявить и к руководите
лям автопредприятий, под
ведомственных областному 
управлению сельского хо
зяйства (где количество раз
личных происшествий с ав
томашинами возросло за 
прошлый год на 63 процен
та), объединений «Томск
нефть», «Союзтомскмелио- 
рация», «Томлеспром».

Недооценка важности ук
репления трудовой и произ
водственной дисциплины 
приводит к тяжелым послед
ствиям. В 1982 году на авто
дорогах области зарегистри
ровано 1.344 дорожно-транс
портных происшествия, при 
которых погибло 205 и полу
чили ранения 1.122 челове
ка.- Число происшествий воз
росло по сравнению с пре
дыдущим годом. Виновника
ми ряда аварий явились ра
ботники Томского железно
дорожного узла. Причем в 
большинстве случаев причи
ной аварий, в результате 
которых страдают люди, 
гибнет государственное иму
щество, является пьянство.

Между тем некоторые ру
ководители предприятий и 
общественных организаций 
по существу защищают пья
ниц и разгильдяев. Област
ной прокуратурой изучено 
100 дел по автоавариям. Ни 
по одному из них не были 
выдвинуты общественные 
обвинители.

Попустительство, прими
ренчество в отношении к 
пьяницам, прогульщикам и 
лодырям таит в себе серьез
ную опасность. Оставаясь 
безнаказанными, они разла
гающе действуют на созна
ние окружающих, особенно 
молодых работников с неок
репшими характерами. И 
недаром сами сознательные 
рабочие требуют покончить 
с всепрощенчеством по от
ношению к любителям 
спиртного, разгильдяям, ту
неядцам и «летунам». Это 
необходимо учитывать всем 
руководителям.

Потери, вызываемые во 
всех звеньях народного хо
зяйства из-за низкой дис
циплины на транспорте, ве
лики. Так, только в декаб

ре прошлого года график 
движения электрического 
транспорта в Томске сры
вался тысячу раз. Из-за 
нерегулярности движения 
автобусов по областному 
центру трудящиеся теряют 
массу времени, опаздывают 
на работу. Из-за приписок 
списывается большое коли
чество бензина, выплачива
ются необоснованные пре
мии. На железнодорожных 
станциях скапливаются сот
ни вагонов в ожидании раз
грузки. Из-за примиренче
ского отношения к наруши
телям правил со стороны 
сотруднйков госавтоинспек- 
ции не снижается число 
аварий.

В кратких и деловых вы
ступлениях участники сове
щания автотранспортников 
рассказали о мерах, кото
рые принимаются в их кол
лективах по , повышению 
трудовой и производствен
ной дисциплины в свете ре
шений ноябрьского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС. Началь
ник транспортного уп
равления И. Г. Бурцев при
знал справедливой критику 
в адрес руководимой им ор
ганизации и заверил, что 
недостатки, названные в до
кладе, будут устранены. Он 
также высказал претензии 
дорожникам, которые за
частую не поддерживают в 
должном состоянии дороги и 
мосты, из-за чего срывают
ся перевозки, ломается авто
транспорт.

О проблемах улучшения 
обслуживания пассажиров 
рассказали начальник Том
ского вагонного депо В. Г. 
Карпенко и начальник 
трамвайно - троллейбусного 
управления Ю. В. Золокот- 
ский. Бригадир грузового 
автопредприятия № 2 Н. Г. 
Губин обратил внимание 
участников совещания на то, 
что часто водителей, уво
ленных с одного предприя- . 
тия за пьянку, с распростер
тыми объятиями принимают 
на другом, да еще дают но
вую автомашину. Он пред
ложил расширить сеть ав
тозаправочных станций.

На совещании выступили 
также начальник ГАИ УВД 
Г. К. Ермак, бригадир ав
топредприятия № 1 В. И. 
Жарков, прокурор транс
портной прокуратуры В. Ф. 
Белозеров, начальник об
ластного штаба добровольной 
транспортной дружины П. А. 
Шабанов.

В работе совещания при
нял участие секретарь об
кома КПСС А. И. Бортни
ков.

В. ФЕФЕЛОВ.

...ВСЕ, ЧТО ОТ ТЕБЯ З А В И С И Т
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Перечитываю отчет о 
встрече Юрия Владимирови
ча Андропова с московски
ми станкостроителями. Вду
мываюсь. Вновь возвраща
юсь к тому или иному поло
жению. И ловлю себя на 
мысли: а как я, лично я, 
понимаю вот такой, скажем, 
тезис: «Нам нужна созна
тельная, рабочая дисципли
на, такая, которая двинула 
бы вперед производство».

А понимаю я это так. Мы 
много говорим о дисципли
не и много — о конечном 
результате работы. А по- 
моему, это если не одно и 
то же, то явления, очень 
связанные друг с другом. 
Иной рабочий может и не 
прогуливать, и не опазды
вать никогда, но и задания

не выполнять. Ровно по ми
нутам в конце рабочего дня 
отложит- инструмент и чув
ствует себя свободным от 
всех и всяческих обяза
тельств, хотя и не доделал 
порученное ему дело.

Лично я понимаю: произ
водственная и трудовая 
дисциплина — это когда че
ловек делает все, что от не
го зависит, для успеха все
го производства. Вот, ска
жем, наша бригада (больше 
двадцати рабочих, трудится 
коллектив в две смены в 
двух цехах). Обеспечить ар
матурой железобетонные из
делия так, чтобы точно в 
срок, без задержек, — не 
так-то просто. Но еще ни 
разу не было случая, что
бы бригада задержала тех

нологический поток. Потому 
что в коллективе существует 
железное правило: сначала 
— общественное, потом — 
собственное.

Сейчас наш комбинат ос
ваивает выпуск домов новой 
серии — Ш-97; это будут 
здания с улучшенной пла
нировкой, шестиэтажные, с 
дополнительными удобства
ми. Новая серия всегда тре
бует дополнительных затрат 
труда, так просто ничего не 
получится. Но -хороший опыт 
и, главное, добрая рабочая 
сознательность крепко помо
гают в деле.

Б. КАЖАРМНОВ, 
бригадир арматурщиков 
завода КПД управления 
«Химстрой», заслужен
ный строитель РСФСР.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ
Из практики
идеологической
работы
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П У С Т Ь  
УТВЕРДИТСЯ ТРАДИЦИЯ
«Дни лесозаготовителя» в Молчановском районе

В нашем районе, как, 
впрочем, и во всей области, 
утвердила себя практика 
проведения еженедельных 
«дней животновода». Опыт 
показывает, что регулярные 
встречи хозяйственных ру
ководителей, руководите
лей общественных организа
ций сельскохозяйственных 
предприятий, а также руко
водителей районного звена 
с тружениками ферм, си
стематическое обсуждение 
на таких встречах наболев
ших вопросов производства 
и быта позволяют быстрее 
разрешать трудности, обес
печивают ту необходимую 
для руководства делом «об
ратную связь» между руко
водителями и трудовым 
коллективом, которая все 
больше определяет совре
менный стиль работы. '

Есть ли такая обратная 
связь на предприятиях лес
ной отрасли? Если говорить 
о нашем районе, то, дума
ется, она еще только нала
живается. Хотя по графику 
встречи в коллективах ле
созаготовителей должны 
также проходить ежене
дельно, по тем же вторни
кам, что и «дни животново
да».

Вот как, например, прохо
дил последний «день леею- 1 
заготовителя» на Наргин- 
ском рейде Чулымского лес
промхоза. Начальник рейда 
П. Д. Кулаковский подвел 
итоги работы за минувшую 
неделю, поставил задачу на 
предстоящие дни. О задачах 
лесозаготовительных пред
приятий района рассказал 
собравшимся заведующий 
промышленно-транспортным 
отделом райкома КПСС. 
И. В. Антоненко. Зашел 
разговор об укреплении тру
довой дисциплины — эти 
вопросы стоят сейчас в 
центре внимания трудовых 
коллективов. Лесозаготови
тели с удовлетворением от
мечали, что за последние 
десять дней в коллективах 
рейда не было ни одною 
Прогула. Перед председате
лем профсоюзного комитета 
леспромхоза В. М. Печен- 
киным были поставлены воп
росы улучшения работы то
варищеского суда, народной 
Дружины и других общест
венных формирований.

Справедливое беспокойст
во проявили лесозаготовите
ли о выполнении плана. Все 
показатели выполняются 
успешно, в"тцм ..числе и по
казатель по валовому про-

^зводству, кроме одного из 
гжнейших показателей — 
по производству шпал. Он 

систематически не выпол
няется. Перерабатываются 
в основном осина и другие 
-лиственные породы, а 
хвойного шпальника не хва
тает. Рабочие справедливо 
требовали от руководства 
леспромхоза и объединения 
«Томлеспром» решить, нако
нец, этот вопрос, который 
является «узким местом» 
вот уже в течение несколь
ких лет. Были претензии к 
работе предприятий торгов
ли, к службе быта.

Райком поставил боль
шинство предложений и за

мечаний, высказанных ле
созаготовителями на конт
роль.

Разговор на «дне лесоза
готовителя» был, как види
те, деловым и содержатель
ным. К сожалению, практи
ка проведения таких встреч 
в короткий обеденный пере
рыв, которая у нас сложи
лась, не позволяет одновре
менно провести в коллекти
ве содержательную беседу 
и выступление художест
венной самодеятельности. 
Видимо, организационные 
формы «дней лесозаготови
теля» нужно еще проду
мать, применяясь в каждом 
отдельном случае к кон
кретным обстоятельствам 
производства.

Культурное обслуживание 
бригад, занятых в лесосе
ках, на верхних и нижних 
складах и рейдах, ведется 
по отдельному графику. Ре
гулярны выезды агитхудо- 
жественных бригад район
ного Дома культуры в са
мые отдаленные точки — 
Игреково, Суйгу, Сулзат. В 
Сулзате уже не первый год 
регулярно работает вагон- 
клуб. Путь в лесосеки тут 
неблизкий, и пока бригада 
едет на смену, постоянный 
киномеханик успевает пока
зать кинопрограмму, а то 
и не слишком длинный ху
дожественный фильм. А 
вот художественные силы 
областного центра балуют 
нас куда реже. Достаточно 
сказать, что этой зимой в 
лесных подразделениях 
района не выступил ни один 
художественный коллектив 
Томска — ни профессио
нальный, ни самодеятель
ный.

Хочется отметить актив
ность районной организа
ции общества «Знание». Ча
сто выступают перед лесо
заготовителями лекторы: 
председатель райисполкома 
Г. С. Извеков — по эконо
мическим проблемам, заве
дующий кабинетом полити
ческого просвещения райко
ма КПСС Д. В. Воронин •— 
по международным вопро
сам, активно занимается 
атеистической программой 
хирург районной больницы 
А. В. Васильченко.

Конечно, сравнительно 
легко обеспечить оегуляр- 
ность проведения «дней ле
созаготовителя» на Мого- 
чинском лесозаводе, где лю
ди работают все вместе. 
Трудцее это сделать в лесо
секах, на верхних складах. 
Поэтому все еще бывают 
случаи срыва таких встреч. 
Нередко мешает и сложная 
в наших лесных условиях 
транспортная проблема.

Райком партии постоянно 
держит эти проблемы под 
своим контролем. Мы Пони
маем, что встречи с лесоза
готовителями должны быть 
организованы лучше, что 
отдача от них может быть 
значительно эффективней. 
Над этим будем работать 
настойчивее.

В. ВОРОБЬЕВ, 
заведующий отделом 
пропаганды и агитации 
Молчановекого райкома 

КПСС.

ИЛЛИОНЫ советских 
людей, стремясь внес
ти свой вклад в разви

тие добрососедства и сотруд
ничества народов различных 
стран, активно участвуют в 
деятельности Советского фон
да мира. Их добровольные 
взносы идут на оказание 
материальной поддержки 
организациям и движениям, 
а также лицам, борющимся 
за мир, прекращение гонки 
вооружений, запрещение
всех видов оружия массово
го уничтожения. Оказывает
ся помощь населению, по
страдавшему от империа
листических агрессий и сти
хийных бедствий.

Во имя
укрепления
мира

Так, в течение многих лет 
Фонд мира переводил сред-

|стза героическим народам 
Вьетнама и Кампучии, сра
жавшимся за свою свободу 
и независимость. Наша 
страна помогла населению 
Республики Никарагуа, по
страдавшему от наводнения, 
народу Мадагаскара, пере
жившему засуху, жителям 
Алжирской Народной Демо
кратической Республики и 
Йеменской Арабской Рес
публики — жертвам земле
трясения. В связи с варвар
скими налетами . авиации 
ЮАР на Лагеря бежен
цев из Намибии, находя
щихся на территории Ан
голы, в НРА самолетами 
и теплоходами были достав
лены медикаменты, перевя
зочные средства, палатки, 
одеяла. Значительная по
мощь направлена ливанцам 
и палестинским беженцам 
— жертвам израильской 
агрессии. Беженцам на тер
ритории Сирии оказывали 
медицинскую помощь совет
ские врачи и медицинские 
сестры. В СССР на лечение 
прибыло 100 тяжелоране
ных палестинцев и ливан
цев.

Фонд мира выделяет 
средства для осуществления 
деятельности Советского ко
митета защиты мира, Коми
тета советских женщин, 
других общественных орга
низаций, финансирует меж
дународные мероприятия 
общественности. Значитель
ные суммы расходуются на 
увековечение памяти со
ветских воинов, погибших 
в годы Великой Отечествен
ной войны за рубежом. Оп
ределенные суммы выдели-j 
готся на стипендии студен- ' 
там из освободившихся 
стран, обучающимся в 
СССР, на содержание в пио
нерских ' лагерях детей уз
ников тюрем и концентра-1 
ционных > Лагерей реакцион - 
ных режимов.

Ежегодное участие широ
ких масс трудящихся СССР 
в пополнении Фонда мира 
— одно из ярких свиде
тельств всемерного одобре
ния и поддержки ими ле
нинской миролюбивой поли
тики КПСС и Советского 
государства. В советские 
общественные организации 
и правление Фонда мира 
приходят письма с выраже
нием горячей благодарности 
за помощь и поддержку, за 
неустанную борьбу во имя 
сохранения и укрепления 
мира На земле. (ТАСС).

НА СТОЛИЧНОМ «Кра
сном пролетарии», при
выкшем к посеще

ниям журналистов, очень 
о п е р а т и в н о  откликну
лись на нашу просьбу орга
низовать встречу с бригади
ром Мальцевым: в партко
ме по внутреннему телефо- 
ну связались с цехом, и 
вскоре в трубке городского 
прозвучало: «Завтра, к двум, 
у нас, он будет ждать». Од
нако ждали мы. Иннокентий 
Иванович припоздал, чем 
смущен был сам и товари
щей из парткома тоже сму
тил немало, ибо они только 
что рассказывали нам о 
главной черте личности 
этого человека — об ответ
ственности. «За любое пору
ченное дело».

Мальцев протянул для 
приветствия не кисть, а 
предплечье, руки были в ма
шинном масле, и халат тем
ный, рабочий. Нам очень 
понравились этот его де
ловой вид и эти трудовые 
руки, которые прославлен
ный бригадир, Герой Труда 
и депутат положил на стол 
ладонями вверх, чтобы сто
ла не испачкать. Мы тут 
же зафиксировали и описали 
потом эту деталь. Но разго
вор, честно признаться, разо
чаровал: бригадир отвечал 
односложно, а на многие за
ранее заготовленные «нестан
дартные» вопросы и вовсе 
не ответил, сославшись на 
необходимость подумать.

Следующая встреча, по 
предложению Мальцева, со
стоялась у него дома. Вече
ром, после работы. Продол
жалась она несколько часов, 
и все стало на свои места— 
те заданные и неотвеченные

вопросы он не забыл и на 
них ответил. А потом в свою 
очередь предложил тоже не
стандартные. Это случилось, 
когда мы подошли к теме, 
которая сегодня у всех на 
уме и на устах, — к сбере
жению рабочей минуты:

— Как и принято у нас в 
жизни, по труду приходит 
к человеку почет: депутат-

ве'нных деяний ' передовика 
воспринимается как некая 
незыблемость. . А ведь ес
ли вдуматься, у afnx лю
дей «на виду» просто более 
заметно и в силу их нрав
ственной требовательности 
более болезненно то наруше
ние баланса времени, кото
рое укоренилось в нашей 
жизни,, стало приЕычным.

ческие. ибо ответы на них 
известны.

Разговор наш — не об от
дельных упущениях отдель
ных товарищей. И мы не 
собираемся продолжать пе
речисление тех ручейков и 
рек, по которым на виду у 
всех и с нашего об
щего молчаливого со
гласия утекает драгоценное

ЭТОТ, ОДИН ИЗ ДВУХ Hbllt.
них нерабочих дней, з ь 
считают наиболее подх - 
щим для подобных бесе а 
также для многих общ- 
венных деяний, парти) - 
политических мероприя 
И в этом томичи ВИДЯТ]в 
покушение на свобо; э 
время, но разумное и б< з 
содержательное его испс-
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СТРОЖЕ РЕГЛАМЕНТ
Т о м с к :  как найти время для о б щ е с т в е н н о й  работ J
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ский мандат, место в пре
зидиуме, слово на митинге, 
другие высокие обществен
ный Обязанности. Вот озна
комьтесь для примера— моя 
неделя. Расписан каждый 
день. И почти каждый раз я 
прихватываю из рабочей 
смены на все эти почетные 
и, безусловно, важные дела...

Уточним: издержки поче
та, о которых заговорил мо
сковский бригадир, извест
ны давно, но до настоящего 
времени вызывали, как пра
вило, одну реакцию — вос
хищение нравственным об
ликом передовиков. Расска
зывали, например, с уважи
тельным восторгом, как взы- 
скательная ГолзФева отраба
тывает свои ткацкие смены, 
потраченные на представи
тельские заседания. Сам же 
перекос в соотношении ра
бочего времени и общест-

Мы ведем речь о заседа
тельской суете, которая 
сплошь и рядом срывает 
людей с их рабочих мест,— 
и попробуй возрази: вызы
вают не куда-нибудь, а в 
инстанции вышестоящие, не
редко в партийные комите
ты. Мы имеем в виду собра
ния, конференции и плену
мы, которые тоже проводят
ся в рабочее время, а порой 
занимают целый рабочий 
день. Мы говорим о школах- 
наставников, о днях пропа
гандистов и прочих, которые 
также прихватывают время, 
отведенное на непосредст
венный производственный 
труд. Мы хотим, задать чи
тателям простые житей
ские вопросы: когда у вас в 
организации заседают парт
бюро, местком, правление 
садоводов? Вопросы ритори-

рабочее время. Мы убежде
ны, что сегодня истинно 
партийная задача заключа
ется в ином — в том, что
бы отыскать и назвать дру
гие адреса, где на пути этих 
рек уже сумели поставить 
или сейчас сооружают пло
тины. Опыт достигших, все
гда интересный, в данном 
случае драгоценен. И потому 
так поспешил один из пи
шущих эти строки на само
лет на рейс Москва—Томск. 
Именно в Томском обкоме 
партии уже есть, как стало 
известно, опыт пресечения за
седательской суеты, опыт ор
ганизации общественной, 
партийно-политической рабо
ты не в ущерб рабочему 
времени.

Встреча с первым секрета
рем обкома Егором Кузьми
чом Лигачевым произошла в 
субботу. И не случайно, ибо

зование. В субботу, по и:.
' циативе самих товарищ , 

проходят нынче все пле . 
мы обкома, горкомов и р . 
комов комсомола и обла - 
ных профсоюзных комитет . 
В этот же день провод - 
ся научно-практические к - 
ференции, партийно-хозяй - 
венные активы, слеты пе - 
довиков.

— Простите, а как нась)г 
посещаемости?

Мы задали тот вопрос, о- 
торый всякий раз опаыпзо 
возникает при малейшре 
попытках вынести какое-Jtt- 
бо мероприятие за ранки 
рабочего дня. Существует ла
жа упорное мнение, разде
ляемое иными руководящи
ми товарищами: «На собра
ния после работы никто не 
пойдет, кворума не собе
решь». «Посещаемость суб
ботних мероприятий, — скаг

3имник-83

Очередной
рейс...
Средний Васюган — Там- 

баевская площадь, скважи
на Р-4. Дальний маршрут: 
236 километров пути. Труд
ный маршрут: зимник.

Именно здесь, на зимни
ке, проявляется шоферская 
смекалка и выдержка.1 
Дважды тяжелогруженый 
«Урал» (везли бентонитовую 
глину и талевый трос) про
ламывал колею непромерз
шего болота. Но выход из 
создавшегося положения во
дители Петр Самаркин, Сер
гей Скороваров и Сергей 
Соснин находили сами.

А вообще остановок в пу
ти было немного. Разве 
только тогда, когда объезжа
ли встречные грузовики 
(Иван Скулкин, что на 
снимке, как раз и шел об
ратным рейсом): разъедутся 
машины, потом остановятся, 
шоферы выйдут из кабин, 
перебросятся несколькими 
словами — и снова в дорогу.

Сейчас на зимнике замет
ное оживление. Дорога жи
вет своей обыденной и вме
сте с тем героической жиз
нью. Работает дорога.

А. ФИЛИППОВ.
Фото автора.
Васюганская экспедиция.

ПьЯНСТВу —  бой! :П11П||!|11ШМ1!ШШ1С1111|ШШ1||ШШ1Ш1Ш1П1!П11(1Ш1

ТРОИЦА В ЗАГУЛЕ
В мае 1982 года на базе 

Томского ремонтно-строи
тельного управления объе
динения «Томлеспром» в 
нашем селе Белояровка 
Колпашевского района был 
образован ремонтно - строи
тельный участок. Создание 
его трудно переоценить. Ведь 
поселок образован 15 лет 
назад, к тому же на боло
тистей местности, и уже сей
час добрая половина жилья 
требует капитального ре
монта. Необходимо также 
в ближайшее время постро
ить пятнадцать-двадцать 
двухквартирных домов и 
других строительных объ
ектов, не считая выполне
ния крупных промышлен
ных заказов Тогурского 
ДПК.

Исполком Белояровского 
сельского Совета совместно 
с администрацией лесопунк
та сделали все возможное, 
чтобы ремонтно-строитель
ный участок как можно бы
стрее заработал на полную 
мощность. Выделили хоро
шую контору, общежитие 
для рабочих, передали часть 
техники и пилораму, поме
щение под мастерские, на 
месте помогли подобрать 
инженерно-технические кад
ры. Однако хлопоты оказа
лись напрасными. Руково
дитель участка Д. И. Шка
рин к работе приступать не 
спешил, более того, повел 
себя странно. На должность 
мастера-строителя оформил 
некоего Е. К. Сазонова, три 
последних записи в трудо
вой книжке которого гла
сят, что увольняли его за 
систематическую пьянку. По
хож на него и механик 
В. В. Полегцук. Все реже эта 
троица стала появляться в 
Белояровке, но если появ
лялась, то гнала три «пер

сональных» «КамАЗа», и на
чиналась пьянка. Машины 
метались по окрестным се
лениям в поисках спиртно
го, а набравшись вдоволь, 
троица исчезала из поселка, 
и надолго.

Исполком Белояровского 
сельского Совета трижды 
приглашал Шкарина на 
заседания для отчета, и 
трижды он не являлся. А 
между тем жажда выпить 
оказалась сильнее порядоч
ности, и Шкарин со' своими 
подчиненными стал зани
маться приписками. Шофе
рам за определенные услуги 
подписывались путевки на 
непроизведенный объем ра
бот, что в итоге приводило 
к новым пьянкам. Кто-то 
оказывался в медвыт-резвиг 
теле, кого-то лишили води
тельских прав, случались й 
дорожно - транспортные 
происшествия. Со дня обра
зования участка здесь ни 
разу не проводилась инвен
таризация стройматериалов 
и других материальных 
ценностей, а поэтому кон
тролировать положение дел 
очень трудно.

Исполком сельского Сове
та сделал все возможное, 
чтобы пресечь пьянство, при
писки и разбазаривание го
сударственных ценностей. Но 
этих мер мало. Сейчас, ког
да повсеместно взялись за 
укрепление трудовой и про
изводственной дисциплины, 
когда так остро встал воп
рос об ответственности ру
ководителей, такое терпеть 
нельзя. Думаю, что нас пой
мут и нам помогут в обла
стных ведомствах.

И. ПУЗЫРЬКОВ,
председатель исполкома
Белояровского сельского
Совета Колпашевского 

района.

ОТ РЕДАКЦИИ:
— Д. И. Шкарина реко

мендовали на Тогурском 
ЛПК, где он работал прежде, 
— пояснили нам в РСУ объ-* 
единения «Томлеспром». — 
Но, к сожалению, он из 
той категории людей, кото
рые под чьим-либо руко
водством трудятся неплохо, 
а оказавшись руководителя
ми сами, выпрягаются...

Иначе, чем' странной, та
кую позицию не назовешь. 
Диагноз случившемуся: бес
контрольность. Мало того, 
что на ответственную дол
жность назначен человек 
случайный, ему еще и пре
доставили неограниченные 
полномочия. Шкарин по сво
ему разумению подобрал се
бе технический персонал, хо
тя это должны были сде
лать на головном предприя
тии. И работала троица без 
какого-либо спроса, не отве
чая ни за себя, ни за кол
лектив.

Интересно, с какой целью 
выезжали специалисты РСУ 
на вновь созданный участок, 
если не видели очевидного? 
Лишь когда рабочие напи
сали письмо в объединение 
и_ с просьбой принять меры 
обратился сельский Совет, в 
РСУ, что называется, заше
велились. Обещали персо
нально рассмотреть вопрос о 
каждом, обновить руководя
щий и технический состав. 
Что ж, меры эти правиль
ные. Но кто в самом РСУ 
ответит за развал работы на 
подчиненном участке?

Не совсем понятна и пози- I 
ция исполкома Белояровско- | 
го сельского Совета. Если не | 
правомочными оказались ре- s 
шить кадровый вопрос на 1 
месте, то почему бы не обра- j 
титься в Колпашевский гор- ? 
исполком? Ведь тогда бы на- £ 
верняка удалось навести | 
порядок раньше.
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Слово «должен» ~ от слова «долг»

Как вас обслуживают!

ВСЕ ЗАКРЫТ 
М А Г А З И Н . . .

За помощью обращаются 
ветераны войны и труда — 
постоянные покупатели ма
газина, что на улице Гово
рова на Каштаке. Дело в 
том, что в последнее время 
мы не всегда можем приоб
рести здесь продукты. Ма
газин часто бывает закрыт 
в связи с авариями отопи
тельной и канализационной 
систем. Мы пытались выяс
нить, в чем дело, и оказа
лось, что здесь длительное 
время не проводился капи
тельный ремонт, хотя здание 
построено одним из первых 
на Каштаке. В Ленинском 
райпищеторге не проявляют 
настойчивости, а сам коллек
тив много ли может — ведь 
там в основном молодежь.

В декабре произошла серь
езная авария. Ее кое-как 
устранили, но понадобилось 
на это много времени. О не-̂  
внимательном отношении  ̂
торга к своим предпри^иям® 
уже рассказывала газета 
«Советская торговля» в но
мере за 3 августа 1982 года. 
Но, видно, руководители не 
сделали выводов, не попра
вили дело.

Нам же, инвалидам, труд
но ездить за покупками да
леко. Поэтому вполне понят
на наша заинтересованность 
в том, чтобы магазин на 
Каштаке работал стабильно.

Б. КОВАЛЬЧУК, 
инвалид труда.

г. Томск.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
ВЫ С ТУПЛЕНИЙ

Не вышел человек на 
ферму или в поле, простаи
вают машины, неухожены 
животные, потеряно время. 
Урон от этого большой. 
Продукции взяли меньше, 
нарушен технологический 
цикл. В некоторых селах 
часть жителей вообще нигде 
не работает. Этим пробле
мам посвятила корреспон
денцию кожевниковская 
районная газета «Знамя 
труда». Помещаем эту кор
респонденцию. Думается, 
разговор на эту тему следо
вало бы продолжить.

Очень трудно складыва
ются дела на свинотоварной 
ферме совхоза «Светлый». 
И одной из причин являет
ся дефицит кадров. Сегодня 
на ферме не хватает шести 
основных и двух подмен
ных свинарок. Может быть, 
в самом деле нет женщин 
в селе, которые могут ра
ботать? Есть! Их тринад
цать в возрасте от 18 до 50 
лет. Их всех очень хорошо 
знают и директор совхоза, 
и председатель испол'кома 
сельского Совета. На па

мять называют всех по 
имени-отчеству. Не один
раз приглашали в контору, 
бывали у них дома. Убеж
дали, просили выйти на ра
боту. Но эти женщины, что 
называется, с «твердым» 
характером. Сказали: нет! И 
все. Хватит того, что мужья 
работают в совхозе. Вот их 
ответ. Ну, а постановления 
партии и правительства, 
реализация Продовольствен
ной программы, лозунг 
«Животноводство — удар
ный фронт» — это не для 
них. Не Желают работать 
сестры Людмила Алексеева 
и Тамара Макаренко, сест
ры Валентина Лобова и 
Любовь Васильева, свояче
ницы Е. С. Максимова и 
К. Ф. Максимова. Иждивен
кой у матери живет 23-лет- 
няя Любовь Пичугина, не 
утруждает себя 18-летняя 
Галина Жбакова и другие. 
Ни у одной из них нет вра
чебного освобождения от 
работы. Может быть, не у 
каждой йз них, особенно у 
тех, кто постарше, завидное 
здоровье, но вносить по ме

ре сил своих вклад в об
щее государственное дело 
они, несомненно, могут.

Поскольку не хватает лю
дей, то свинаркам приходит
ся работать без выходных. 
А это, согласитесь, очень 
трудно, тем более женщи
нам. В разговоре Татьяна 
Алексеевна Жбанова, кото
рая свинаркой уже 18 лет и 
ей подходит время идти на 
заслуженный отдых,, с бо
лью говорит: «Идти на пен
сию, а кому группу пере
дать — не знаю.. Ну все бы 
работали, не обидно было 
бы. А то ведь сидят моло
дые женщины дома, и не 
стыдно им. Ведь сколько 
делается для нас! Прекрас
ный Дом культуры в селе, 
а какой детский сад! Хоть 
сегодня готов принять дети
шек. А какая построена 
школа! Ведь э т и м  пользуют
ся все: и те, ■ кто весь свой 
труд отдаёт общему, делу, и 
те, кто является иждивен
цем у государства. Я так
полагаю — не в ладах они 
со своей совестью».

Сама Татьяна Алексеевна

начала работать с 15 лет. 
Вырастила пятерых детей, 
сумела привить всем им 
любовь к сельскому труду, 
все они трудятся в родном 
селе. Есть Татьяне Алексе
евне чем гордиться, откры
то смотрит она в глаза лю
дям.

На этот раз у всех, кто не 
желает работать, не уда
лось побывать, но вот с 
Евой Семеновной Максимо
вой и Тамарой Васильевной 
Макаренко мы встретились. 
Конечно, таким гостям они 
не обрадовались. На лице — 
досада, недоумение: ну че
го, мол, привязались?

Может быть, они обра
тятся к своей совести, пого
ворят с ней без посторон
них, зададут ей, может 
быть, один - единственный 
вопрос: «А что я делаю, 
чтобы моя страна, в кото
рой мне посчастливилось 
родиться, стала еще краше, 
еще богаче?». И лучшим 
ответом будут заявления на 
имя директора совхоза о 
трудоустройстве.

Н. НАДЕЖДИНА.

Ф е р м а м  — к о м 1 и е к е н у ю  м е х а ш ^ а щ и ю
В минувшем году уровень 

комплексной механизации 
в животноводстве области 
вырос на три процента. За 
этой цифрой большой труд 
рабочих производственного 
объединения «Томсксель- 
хозмонтажкомплект». Это 
их рук дело — установлен
ные на фермах стойловые 
рамы, электроподогреватели 
воды, приспособления для 
измельчения корма, система 
вентиляции для комплексов 
и ферм.

В прошлом году объем 
строительно-монтажных ра
бот, составил 6 миллионов 
750 тысяч рублей. Было
сдано в эксплуатацию более 
550 объектов — это и осно
вательно реконструирован
ные, и после текущего ре
монта. Новых в их числе 
260.

За счет чего вырос уро
вень комплексной механи
зации на фермах крупного 
рогатого скота и птични
ках? Во многом за счет вне

дрения здесь новых видов 
изделий, которые выпускают 
мастерские Пушкинской и 
Лоскутовской «Сельхозтех- 
ник». 'Сейчас монтажники 
объединения имеют много 
так называемого нестан
дартного оборудования, при
меняют новые материалы, — 
полиэтиленовые трубы при 
прокладке наружных водо
проводов, полиэтиленовую 
пленку для устройства вен
тиляции.

Растет индустриализация 
монтажных работ. Строится

центральная база, на кото- ( 
рой освоено в прошедшем | 
году 800 тысяч рублей. Соз- | 
даются базы и в районных ( 
подразделениях — в Чаин- | 
ской, Асиновской, Кожевни- | 
ковскрй, Зырянской, Том- jj 
ской ПМК, Бакчарском,. I 
Колпашевском и Первомай- f; 
ском участках. Это даст воз- [ 
можность укрепить район- j 
ные звенья и успешнее ре- | 
шать задачу ускорения  ̂
комплексной механизации I 
ферм. Ц

В. КРЮКОВ. !

«Намерения 

были благими»
Статья под таким заголов

ком, опубликованная в га
зете «Красное знамя» 28 де
кабря 1982 года, рассмотре
на 4 января 1983 года на за
седании парткома Асинов- 
ского леспромхоза, а затем 
в объединении «Томлеспром».

Факты, изложенные в ней, 
имели место. Действитель
но, строительство сельхоз- 
обйектов ведется крайне 
медленно.

Партком и объединение 
указали директору Асинов- 
ского леспромхоза Ю. В. 
Цехмойстеру и директору 
совхоза «Минаевский» А. Н. 
Маточкину на медленные 
темпы строительства сель
скохозяйственного комплек
са.

Разработаны мероприятия 
по освоению в 1983 году 400 
тысяч рублей на строитель
стве животноводческого 
комплекса совхоза «Минаев
ский». Запланирован ввод 
свинарника - откормочника 
на 150 голов в марте 1983 
года.

Предполагается также 
ввести коровник на 25 го
лов в октябре этого года, 
реализовать на рабочее 
снабжение 8 тонн мяса, про
дать рабочим и служащим 
200 поросят, обеспечить все 
животноводство собственны- . 
ми кормами на зимний пе
риод 1983—1984 годов. Ввод 
свинарника на 500 голов за
планирован в 1984 году. 
Совхоз «Минаевский» пол
ностью укомплектован шта
тами специалистов.

Н. САВИН, 
заместитель начальника 
объединения «Томлес

пром».
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5 февраля 1983 года
sKPACHOE ЗНАМЯ:

gii Томске, — обычная, 
ир£ тов девяносто пять».

й  субботнюю встречу с 
nci I секретарем мы по- 
пр и рассказать, с чего 
же I?лея и как проходил 
вес -от комплекс преобра- 
301 й, в которых новая 
суб i — лишь весьма вы- 
ра; яьная часть. Е. К. Ли
га1 шпульсом поисков ка
зн: )ешения XXVI съезда 
па к

- омните, как настойчи
во ззвучало указание во- 
вл< ъ руководящие кадры 
в с етвенную, Еоспитатель- 
ну цеятельность? Но осу- 
тттр дение этого важнейше
го рса наталкивалось на 
нечтимую, казалось, стену 
— [утствие времени. И мы 
ка|и его искать. Когда в 
се^есят девятом специаль- 
на'комиссия обкома^ про- 
анчзировала рабочий день 
диктора, показалось, что 
сатга Маяковского писана с 
се$тяшней натуры.

"фько на совещания ' не- 
првводственного характе
ра ?руководителей уходило 
25-Й процентов рабочего 
врфги. Председатель Том
ске) ррисполкома проводил 
nô Bi-три, а его замы по 
че̂ р;—семь совещаний на 
дщ I все считались важ
ный, и на все требовалось 
«ваше» представительство. 
Та!» чо ректор политехни- 
чессог института побывал в 
апёл! на 25, в июне на 32, 
в йот из 33 заседаниях.

%д<г откровенны: все
этк ссещания, летучки, опе- 
pafetf. собрания закрепля- 
лись в стиле руководства 
десят^етиями. Длиннота до- 
кл4да.численность выступа- 
ющихзревратились в своего

рода критерии эффективнос
ти: чем дольше и больше,
тем солиднее и авторитетнее. 
Чтобы разорвать порочный 
круг такой привычки, одних 
слов, мы убедились, мало. 
Нужно действие, поступок.

Тогда, в 79-м, бюро Том
ского обкома КПСС приняло 
постановление об упорядоче
нии проведения совещаний. 
Через подхода была обстоя
тельная проверка, вопрос 
вновь вынесли на бюро. Бю
ро предложило составить 
квартальные планы город
ских и областных мероприя
тий, в которых указывалось 
бы время проведения (как 
правило, не больше часа), 
количество приглашенных. 
Примечательно, что в пер
вый раз в Томский горком 
партии поступило почти 400 
заявок от различных орга
низаций на проведение со
вещаний. Первому секрета
рю потребовалась большая 
решительность, чтобы оста- 

'вить в плане семьдесят. Ре
волюционный (не побоимся 
этого слова) переворот был 
произведен, когда все сове
щания перенесли на вторую 
половину дня.

По журналистской манере 
один из нас провел такой 
эксперимент: обзвонил в те
чение дня целый ряд дирек
торов, начальников, секрета
рей первичных парторгани
заций. Все руководители бы
ли на местах. Каждый доба
вил свое К исследуемой на
ми проблеме.
_ Л теперь на месяц впе

ред могу сказать, когда, где 
и сколько буду занят на за
седаниях, — сообщил секре
тарь парткома объединения 
«Контур» В. Кузнецов. —

Более того, у всякого Дня 
недели свое назначение. По 
понедельникам, например, 
идет личный прием трудя
щихся. Вечером все — от 
первого секретаря обкома до 
домоуправа — ведут прием. 
Назначить в понедельник 
какое-нибудь совещание — 
ЧП. Зато среда — день пар
тийных и комсомольских ор- 
ганизгций. После работы я 
могу провести заседание 
парткома, партийное собра
ние, не опасаясь, что меня 
вызовут в райком или гор
ком.

Есть цифра — общее ко
личество совещаний в Том
ской области удалось за эти 
годы сократить в три-четыре 
раза. От этого успеха пошли 
дальше, в глубь партийно
политической и другой об
щественной работы.

Много споров было, на
пример, о сессиях Советов 
народных депутатов: госу
дарственное, мол, дело, сто
ит ли сдвигать их на конец 
рабочего дня? Но потом рас
судили, что у депутата, кро
ме сессий, большой круг за
бот и обязанностей, требую
щих времени, так что засе
дания все-таки перенесли на 
конец трудовой смены.

Привлекателен в томском 
опыте глубокий, не кампа
нейский подход к непрос
тым проблемам борьбы с 
некоторыми нашими соци
альными привычками. Ува
жение вызывает умение пар
тийных руководителей обла
сти не просто к месту вспом
нить и процитировать вы
держки о ленинском стиле, 
но настойчиво и результатив
но утверждать основы этого 
стиля — деловитость, компе

тентность, конкретность — 
на практике. Мы не видели 
в Томске (на тех мероприя
тиях, на которых удалось 
побывать) ни скучающих 
лиц, ни шепчущихся' или 
читающих газеты: собира
ют людей строго заинтересо
ванных, обсуждают дела, для 
всех собравшихся важные. 
Регламент по-ленински же
сткий. Выступления только 
по существу — никакой по
литической трескотни. Пле
нумы райкомов и горкомов 
КПСС длятся два часа без 
перерыва. Областная парт
конференция укладывается в 
один день.

Томичи пришли к выводу, 
что обсуждение за «круг
лым столом» — наиболее 
деловая форма, за ней бу
дущее. Идеологические ра
ботники в области охотно 
перешли на такие беседы — 
без докладов, без выступаю
щих. Заранее определяется 
группа вопросов, и каждый 
высказывает по их решению 
свое мнение. В Доме полит
просвещения одна из ауди
торий даже переделывается 
сейчас под «круглый стол».

На неоднократный вопрос 
— как удалась такая кар
динальная перестройка? — 
ответ всякий раз на разных 
уровнях и у разных собесед
ников бывал один: «Строгий 
контроль. Со стороны обко
ма, его первого секретаря, по 
всей цепочке партийных ор
ганов», Контроль, в чем мы 
убедились, предусматриваю
щий самую конкретную и 
компетентную помощь. Ког
да в Кировском райкоме го
рода не смогли, например, 
справиться самостоятельно, 
товарищи из обкома вмеша

лись, засучив рукава: помог
ли отсечь лишние мероприя
тия и совещания, более чет
ко определить их участни
ков, программу проведения...

А вот что ответил на наш 
вопрос «как» Егор Кузьмич 
Лигачев:

— Наверное, один из глав
ных талантов партийного 
руководителя — браться за 
то, что осознано людьми, к 
чему они стремятся. Один, 
без широкой поддержки — 
не справишься. Все, о чем 
мы с вами говорим, сегодня 
наболело. И люди охотно от
кликнулись на наши начи
нания.

Характерный пример, ди
ректор одного из совхозов 
пожаловался, что в декабре 
его девять раз «тягали» в 
райцентр. Еще недавно он 
бы просто не подумал обра
щаться в обком с таким за
мечанием. А теперь человек 
отстаивал наше общее начи
нание, знал, был уверен: 
разберутся, помогут. И я 
действительно крепко пого
ворил с секретарем райко
ма...

Налицо, как видите, самая 
трудная из перестроек 
психологическая.

Томский опыт вселяет 
добрые надежды. Мы увиде
ли здесь и ответы на труд
ные мальцевские раздумья. 
И такую актуальную отпо
ведь демагогам, уверенным, 
что «после работы кворума 
не соберешь». И еще — со
ревновательное побуждение 
к действию: ведь если томи
чи сумели...

В. ДОЛМАТОВ,
С. СТЕПУНИНА.

(«Советская Россия», 
33 января).

г

1ЙРТНЕРЫ находятовщин язык
ЦРЕС ОПЫТА: СПТУ-7, ЕГО БАЗОВОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ-ОБЪЕДИНЕНИЕ 

СОЮЗТОМСКНЕЯИОРАЦИЯ * И Ш А М А Я  СРЕДНЯЯ ШКОЛА

УЧИЛИЩЕ: за дело взялся
настоящий
Эт< одно из самых моло

дых- сельских училищ в 
облз.си. Первый набор оно 
провчо в 1976 году. Готовит 
мехдазаторов мелиоратив
ных. работ, тракторис гов-
машяистов широкого про- 
фиЛз водителей автомоби
ля с квалификацией слеса
ря, мастеров сельского 
стротельства. Есть профес
сия | для девушек — повар. 
Недено в СПТУ-7 состоял
ся «минар, посвященный 
профриентации школьни
ков а подготовке рабочих 
кадрв для села. Из всех 
сёльюхозяйственных райо
нов съехались в Шегарку 
секргари райкомов партии 
и кмеомола, руководители 
еелыих профтехучилищ и 
их ' 4зовых предприятий с 
желаием своими глазами 
увидь училище, которое 
за Да года из отстающего 
прёватилось в самое луч
шее ОПТУ области.

Нёиданное дело — оно 
стал справляться с планом

набора учащихся. В чем 
секрет такого взлета?

Щедра рука базового 
предприятия? Да, объедине
ние «Союзтомскмелиорация» 
оказывает всестороннюю 
помощь. Но мало ли у нас 
таких училищ, где есть все 
необходимое, а дело не ла
дится? Ведь и в СПТУ-7 
пять лет не давала эффек
та щедрота базового пред
приятия.

Приехав на место, похо
див по кабинетам и лабора
ториям, побеседовав с пре
подавателями, мастерами и 
учащимися, гости поняли: 
главная заслуга принадле
жит директору училища Зи
наиде Васильевне Кудряв
цевой.

Вот она на трибуне. Ни
чего особо «волевого» в её 
облике нет. Бесхитростно 
рассказывает, как пришла 
из школы, как подобрала 
учителей, сообща изменили 
климат в училище, завели

здесь, попросту говоря, шко
льные порядки.

3. В. Кудрявцева настоя
ла, чтобы каждый работник 
имел личный комплексный 
план по самообразованию. 
Собираться на педсоветы 
стали не для того, чтобы 
выслушать очередную «на
качку», а учиться у тех, 
кто делает свою работу 
лучше других. Очень инте
ресно прошли тематические 
педсоветы «Творческий
рост инженерно-педагогиче
ских кадров», «Педагогиче
ский такт учителя, масте
ра и воспитателя»^ партий
ное собрание «Идейно-поли
тическое воспитание уча
щихся и роль мастера».

Вошли в систему произ
водственные совещания, со
беседования директора с 
преподавателями и мастера
ми. На открытые, уроки от
правились члены методиче
ских комиссий, лучший 
опыт стали обобщать в спе
циальных бюллетенях. На

чал действовать совет ма
стеров, приступили к. рабо
те наставники. И во всем— 
регулярная отчетность.

Преподаватели и мастера 
почувствовали не только 
усиление спроса, что -зеегда 
является хорошим стиму
лом, но и уважение к их 
личности, заботу о творче
ском росте.

Появились планы: план 
методической работы на год, 
план-календарь на месяц, 
единый план училищного 
контроля, план разработки 
единой темы. Для каждого 
мероприятия установили 
определенный день.

В училище стало приятно 
войти. В коридорах — стен
ды, выполненные на высо
ком эстетическом уровне 
своими силами: о профсою
зе и комсомоле, Продо
вольственной программе
СССР, 0 базовом предприя
тии. На всех этажах 
портреты отличников уче
бы, активистов, спортсме
нов, победителей социали
стического соревнования.. 
Один из застекленных стен
дов в коридоре плотно ус
тавлен призовыми кубками.

Как изменился облик са
мих учащихся! Все в фор
ме, при. галстуках.. Комсо
мольцы — с комсомольски
ми значками. «Еще бы при
чески их привести, в поря
док!» — вздыхает дирек
тор. Но это уже детали, ко
торые тоже со временем 
придут в норму'.

Давайте совершим неболь
шое путешествие по учеб
ным кабинетам. Всего их 
14. Пять из них получили 
паспорта. Кабинеты имеют

лаборантские комнаты с 
полным комплектом техни
ческих средств обучения. 
Контрольная обратная связь 
«Учащиеся — преподава
тель», удобные плакатницы, 
откидные доски, пуль гы
управления, витрины с ма
кетами, красочно выполнен
ные схемы, плакаты, табли
цы, иллюстрации по учеб
ной программе — все сдела
но руками самих ребят под 
руководством мастеров и 
преподавателей.

Но самое интересное, ко
нечно, в корпусе практиче
ского обучения. Здесь сов
ременная мелиоративная 
техника. Училище имеет 
свой автотрактородром,
учебное хозяйство, 408 гек
таров пашни.

Весной, перед выездом в 
поле, все училище выходит 
на митинг. Разделить ра
дость ребят, С гордостью 
восседающих за рычагами 
мощных машин, приходят 
родители, младшие братья и 
сестры.

Празднично проходит по
священие в рабочие. Перво
курсники у развернутого 
знамени дают клятву бьтгь 
верными делу рабочего 
класса.

Конечно, все эти измене
ния в СПТУ-7 стали воз
можны благодаря объедине
нию усилий крепкого базо
вого предприятия, инициа
тивного организатора.и пла- 

. менного педагога на посту 
директора училища и сред
ней школы, имеющей доб
рые традиции по подготовке 
питомцев к тоуду на земле.

В. МОИСЕЕВ.

БАЗОВОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ: ЗйбОШй  Ш К ОЛА: % й

г а р а н ж и р о в а н а  дружбе расти

к

Кошяексное развитие лю- нам в 2,8 миллиона руо- 
бого региона невозможно лей. Кроме того, ежегодно 
без мелиоративного строй- затраты на содержание 
телатва. Мелиорация зе- учебного заведения состав- 
мел! — дело сложное. Сего- ляют 180—200 тысяч руолеи. 
дня это не просто убрать Сегодня училище имеет 
лишзие деревья и кочки, все необходимое для под- 
как было раньше. В поле- готовки квалифицированных 
водсгво пришла новая от- рабочих кадров: современ- 
расль—мелиоративное зем- ные корпуса для теоретиче- 
ледепие ского и практического обу

зданное 10 лет назад чения, машинный двор, га- 
объёдияение «Союзтймскме- Раж на 6 автомашин, бла 
лиорация» имеет. сегодня ^устроенное общежитие, 
12 передвижных механизи- спортивньш зал, столовую, 
рованных колонн, 10 строй- стадион. Объединение пере- 
телмых участков, управе- Дало училищу 97 единиц 
ние механизации, автообъе- различной техники, 
динение. В области трудит- Учащиеся находятся на 
ся более пяти тысяч ме- полном государственном 
лиораторов, 97 процентов обеспечении, но мы позабо- 
работ в мелиорации выпол- тились еще и о том, чтобы 
няется машинами й меха- у ребят было немного яич- 
низмами. Наше хозяйство ных денег: они получают 
сегодня — это 158 экскава- стипендию 10 рублей в ме- 
торов 92 бульдозера, более сяц. Те, кто поступил сюда 
130 мощных тракторов, 135 по направлению наших под
корчевателей, 41 скрепер, разделений, получают^ до- 
десятки единиц другой тех- полнительно 50 рублей. Та- 
нйки, более 700 автомашин, ких в училище 41 человек.

Управлять этой тохни- Особое внимание уделяем 
кой со всех концов страны прибывшим, в наши поДраз- 
прибыло по путевкам ком- деления на практику. Сле- 
сомола более тысячи Юно- дим, чтобы на местах jioaa- 
шей и девушек. Мелиора- ботились о бесплатной до- 
тивное строительство в об- ставке ребят, выделили им 
ласти объявлено Всесоюз- исправную технику, исполь
ной ударной комсомольской зовали только на работах

по профессии, не задержи
вали и правильно начисли - 
ли зарплату. Само собой, 

нам не хватает. Из расчета стр0гий спрос с тех, кто

стройкой.
И все же механизаторов

обеспечиваетпрлуторасменной работы 
недостает более 120 бульдо- условия ^руда 
зеристов, скреперистов,
трактористов, экскаватор-

безоЦасные

Выпускники училища, как 
щиков. Вот почему с пер- правило, направляются ту- 
вых дней становления объ- да, где проходили практи- 
едянение взяло курс на ку. По прибытии на место 
строительство своего проф- работы им выплачивается 
техучилища. Оно обошлось пособие 100 рублей, предо

ставляется общежитие со 
всеми необходимыми быто
выми принадлежностями.

Оплата труда такая: пер
вые три месяца — по нор
мам, сниженным на 40 про
центов, и в последующие 3 
месяца — на 20 процентов.

Конечно, те, кто проявля
ет способности и желание 
учиться дальше, не в обиде. 
Создаем им всё условия, 
Администрация, партийные, 
профсоюзные и комсомоль
ские организации на местах 
следят за Тём, чтобы отно
шение к молодым рабочим 
было по-отечески чутким, 
заботливым.

За семь лет выпуск 
СПТУ-7 составил 1.483 чело
века, в том числе по ме
лиоративным профессиям 
— 348 человек, или 24,1 про
цента. Мы думаем увели
чить этот процент за счет 
новых мелиоративных спе
циальностей: механизатороз 
орошения, машинистов^ на
сосных установок, рабочих 
сельского строительства ши
рокого профиля и других. В 
связи с этим просим совхо
зы и колхозы области на
правлять молодых людей, 
которые, получив профес
сию мелиоратора, вернутся 
в родное хозяйство и обес
печат работу мелиоратив
ных объектов, поливных, к 
примеру, устройств, кото
рые сплошь и рядом ис
пользуются пока нё на Пол
ную мощность. Именно из- 
за нехватки умелых рук.

И. БЕРЕСНЕВ, 
секретарь партбюро объ
единения «Союзтомск

мелиорация».

Я начну с цифр, которые 
убедительнее всего харак
теризуют эффективность 
нашей работы по профори
ентации учащихся на сель
скохозяйственные профес
сии. За последние 10 лет из 
1.400 выпускников нашей 
школы 597 получили права 
тракториста и шофера. 315 
человек работают по про
фессии, на которую сориен
тировала школа, 97 закон
чили или учатся в сельско
хозяйственных учебных 3aj- 
ведениях. Каждый третий 
выпускник нашел свое при
звание на селе.

Как мы этого добились?
Разговор этот долгий, 

скажу только о главном. У 
нас разработана система ме
роприятий, знакомящих с 
сельскими профессиями.

Мы имеем три трактора 
и прицепную технику, три 
грузовые автомашины, Два 
автобуса. Наш шеф — кол
хоз «Гигант» — закрепил за 
бригадой 120 гектаров па
хотной земли, построил ла
герь труда и отдыха. В се
ми домиках одновременно 
размещаются 35—40 реьят. 
За лето к труду в лагере 
приобщается болёе ста ■ че
ловек. На 70 гектарах ведем 
испытание зерновых и тра
вяных культур, на 50 гек
тарах возделываем Карто
фель. Урожайность его вы
ше районной.

Что касается отношении с 
Щегарским СПТУ-7, то дол
жен честно признать, что 
мы не сразу нашли взаимо
понимание. Училище было 
неустроенным, запущенным, 
преподавательские кадры 
слабые, воспитательная ра-

Н Ф О Р м а ц и я
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В странах социализма
ВКЛАД КОРАБЕЛОВ 

ВАРНЫ
СОФИЯ. Новым судном 

пополнился болгарский тор
говый флот. Им стал мощ
ный контейнеровоз «Станко 
Стайков». Строительство су
дов подобного типа, которые 
могут одновременно взять 
на борт 400 различных кон
тейнеров, впервые в стране 
освоили корабелы Варны.

В Болгарии уделяется по
стоянное внимание разви
тию морского судоходства .̂ 
Только за годы текущей 
пятилетки (1981 — 1985 гг.)
грузоподъемность торгового 
флота НРБ возрастет на 
230 тыс. тонн. Этот прирост 
будет достигнут в основном 
за счет эксплуатации новых 
судов, сооружённых на 
главной судоверфи страны 
— комбинате им, Г. Димит
рова в Варне.

ВЗАИМОВЫГОДНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

БУДАПЕШТ. Все более за
метные плоды приносит со
трудничество советских и 
венгерских специалистов в 
области модернизации про
изводства. Так, каждая вто
рая из лицензий, приобре
тенных за последние пять 
лет венгерскими предприя
тиями в социалистических 
странах, разработана в Со
ветском Союзе. За этот пе

риод- в различных областях 
народного хозяйства Вен
грии было использовано 
свыше тысячи комплектов 
советской технической доку
ментации. Они нашли ши
рокое применение при про
изводстве оборудования для 
электростанций, продукции 
металлургии, средств техни
ки связи, машин для гор 
нодобывающей промышлен
ности.

Высокую оценку получа
ют советские технические 
новшества на Чепельском 
металлургическом и маши
ностроительном комбинате. 
Вскоре на предприятии по 
советской лицензии начнет
ся производство специаль
ных инструментов, которые 
в 15—16 раз долговечнее 
прежних.

Успешно применяются 
технические новинки вен
герских специалистов на 
предприятиях СССР. С их 
использованием сооружают
ся химические заводы, вы
пускается . электротехниче
ское оборудование.

ВНЕДРЕНИЕ
ТЕХНИЧЕСКИХ

НОВШЕСТВ
ПРАГА. Новый важный 

вклад в повышение эффек
тивности экономики ЧССР 
внесли в минувшем году ра
ционализаторы и изобрета
тели.

В 1982 году в стране было 
подано 334 рационализатор
ских, предложения, зарегист
рировано почти 8,4 тыс. изо
бретений. Это на 4,5 проц. 
больше, чем в предыдущем 
году. npeflnonaraeTCHJ что
общий экономический эф
фект от их внедрения пре
высит 9 млрд. крон.

О важности итогов техни
ческого творчества трудя
щихся для народного хо
зяйства Чехословакии, име
ющей ограниченные топ- 
ливно - энергетические ре
сурсы и испытывающей де
фицит рабочей силы, гово
рят и другие цифры. За 
счет внедрения технических 
новшеств планируется сэко
номить сотни тысяч тонн 
условного топлива, высвобо
дить более 10 тыс. работни
ков, которые перейдут на 
другие производственные
участки.Движение рационализато
ров и изобретателей нашло 
себе место практически на 
каждом предприятии стра
ны. Сейчас на сто рабочих 
и техников приходится в 
среднем 5—6 рационализа
торских предложений еже
годно. А на крупных заво
дах и комбинатах, коллек
тивы которых осваивают 
новые производственные
программы, этот показатель 
достигает 20—25.

КТО П О М О Ж Е Т  АНКОНЕ?

бота на ^низком уровне 
учащиеся хулиганистые. Ро
дители считали за оскоро- 
ление, когда иу[ предлагали 
направить своих детей в 
училище. Трудно было в 
таких условиях преодолеть 
пресловутый «психологиче
ский барьер» и нам, педаго
гам.

Иным стало наше отноше
ние к СПТУ-7, когда , его 
директором стала бывший 
педагог нашей школы Зи
наида Васильевна Кудряв
цева. Теперь сюда приятно 
зайти, здесь сложился доб
рый преподавательский кол
лектив, отношение ребят к 
учебе изменилось. Отсюда и 
рост престижа СПТУ в гла
зах школьников и их роди
телей.

Учащиеся 7—10-х классов 
часто бывают здесь. В спор
тивные секции и техниче
ские кружки училища за
писываются без нашей аги- 5 
тации. Лабораторное обору
дование и спортивный зал 
здесь получше, чём у нас. 
Школа теперь охотно при
глашает ребят из училища 
на свои вечера, концерты и 
другие мероприятия.

Все эти изменения мгно
венно сказались на резуль
татах профориентации. Вот 
сравните: в 1977 году мы 
еле-еле направили в СПТУ-7 
троих учащихся, затем три 
года подряд — по 16, а в по
следние два года — 29 и 36 
школьников.

Наша дружба крепнет.
П. ВЯТКИН, 

директор Шегарской
средней школы.
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...Это был один из самых 
трагических моментов в исто
рии Анконы —  административ
ного центра итальянском оо- 
ласти Марне. Глубокой ночью 
14 декабря 1982 года на этот 
город спустился гигантским 
оползень. Огромная горная 
масса превратила в развали
ны многие десятки домов, ад
м инистративны х здании, по
страдали две больницы, вышла 
из строя государственная ав
тострада,  оказались завален
ными сотни метров железной 
дороги, связывающей Анкону 
с Болоньей. Тысячи жителем 
города вынуждены были поки
нуть свои дома, чтобы нс быть 
погребенными под обломками 
зданий. К у т р у  город остался 
без электроэнергии, газа и во
ды..;

Казалось бы, трагедия поза
ди —  теперь дело за восста
новлением, ведь правительство 
уже пообещало компенсацию 
пострадавшим Ьемьям и объя
вило программу ликвидации по*!ь| 
следствий стихийного бедствия.г в 
Но обреченно смотрят на свое у 
теперешнее существование лю- I 
ди, оставшиеся без крова. Их ■ 
трагедия продолжается.  Перед 
их глазами стоит горький опыт 
жителей города Партанна 
(о. Сицилия).  где пятнадцать 
лет  назад произошло разруши
тельное землетрясение, многих 
д р уги х  южных районов Ита
лии, подвергшихся два года на
зад аналогичному "стихийном у 
бедствию. Ж и тели  этих рай
онов ж д у т  обещанного до сих 
пор. Десятки тысяч человек 
ютятся в неотапливаемых ба
раках, в отживш их свой век 
автобусах, одним словом, вла
чат жалкое существование. 
Эти города стали в Италии 
символами стр аданий и нище
ты. А обещания так и остались 
на бумаге.

Итак, еще один город. Го
род, лишенный надежды на 
нормальное будущее. Кто по
может Анконе?

НА С Н И М К А Х :  сегодня 'н а  
у ли ц а х  Анконы. _ д __

Ф отохроника ТАСС.

ИЗРАИЛЬ У ПОЗОРНОГО СТОЛБА
ЖЕНЕВА. Израиль при

гвожден к позорному столбу 
на проходящей здесь сессии 
комиссии ООН по правам 
человека. Представители 
многих стран, принимающие 
в ней участие, разоблачают 
такие грубые нарушения 
прав человека, как изгнание 
палестинцев с их террито
рий, создание там израиль
ских поселений, массовый 
террор. Делегаты Югосла
вии, Болгарии, Ливии, Ира
на, Алжира, Индии привели 
неопровержимые факты зло
деяний израильских властей 
на оккупированных ^терри
ториях и израильской сол
датни в Ливане.

Правящие круги Тель- 
Авива, заявил, выступая на 
сессии, делегат Иордании, 
не Только не внимают резо
люциям ООН, осуждающим 
их политику на оккупиро
ванных территориях, но 
ужесточают ее. Об этом сви
детельствуют ухудшение по- 
•ложения арабского населе
ния на указанных террито

риях, его грубое вытеснение 
с родной земли израильски
ми колонистами.

Кровавая бойня, учинен
ная израильскими оккупан
тами и их подручными в 
Ливане, потрясла человече
ство. Массовые убийства в 
Западном Бейруте, в пале
стинских лагерях Сабра и 
Шатила — самый настоя
щий геноцид в отношении 
арабского народа. Они сто
ят в одном ряду с такими 
преступлениями, как массо
вое уничтожение, фашиста
ми людей во зремя второй 
мировой войны, сказал в 

, своем выступлении глава 
делегации СССР В. А. Зо
рин.

Он подчеркнул, что изра
ильские войска применили 
в Ливане варварское оружие 
массового уничтожения — 
сбрасывали на города и на 
лагеря палестинских бежен
цев шариковые, вакуумные, 
фосфорные и кассетные 
бомбы, в том числе амери
канского производства. Кро

вавые события в Ливане, 
сказал советский делегат, — 
прямое следствие кемп-дэ- 
видских соглашений, попыт
ка Израиля поодиночке 
расправиться с арабскими 
странами. Ответственность 
за преступления в Ливане и 
на других оккупированных 
арабских территориях ло
жится не только на правя
щие круги Израиля, но и 
на тех, кто вложил в руки 
агрессора оружие. Эти собы
тия — результат стратегиче
ского альянса между Из
раилем и Соединенными 
Штатами.

Арабский народ Палести
ны, заявил в заключение 
глава делегации СССР, дол
жен в кратчайшие сроки 
получить возможность осу
ществить свое право на са
моопределение, включая
право на создание собствен
ного государства. Лишение 
его этого права — преступ
ление, с которым не может 
мириться человечество.

Г. ДРАГУНОВ.

НЕ С У М Е Л И  Д О Г О В О Р И Т Ь С Я
ЛИССАБОН. Португаль

ские власти и США так и 
не сумели договориться о 
продлении на постоянной 
основе аренды американ
скими ВВС португальской 
военно-воздушной базы Ла- 
жиш на . Азорских островах. 
Нынешнее соглашение об 
аренде истекает сегодня.

Несмотря на то, что пере
говоры проходили в строгой 
секретности, в печать все- 
таки просочились некоторые 
данные, свидетельствующие

Ё грьезных разногласиях,
занных с попытками 
А- увязать вопрос про

дления соглашения об арен
де Лажиш о общим расши
рением своего военного при
сутствия в Португалии.

Как сообщило португаль
ское радио, предыдущим 
соглашением предусмотрено, 
что, если стороны не суме
ют вовремя закончить пере
говоры, действие договора 
временно продлевается на 
год.

Более чем за 30 лет арен
ды этой базы ВВС США 
она уже не раз использова
лась в качестве перевалоч- 

. кого пункта для переброски 
американских военнослужа

щих и техники в «горячие» 
точки в Африке и на Ближ
нем Востоке, а также слу
жила «мостом» Пентагона в 
Европу. Сейчас, по мнению 
специалистов, значение Ла
жиш особенно возросло в 
глазах американской воен
щины в связи с планами ее 
использования «силами бы
строго развертывания»:

Как сообщила местная пе
чать, военным бюджетом 
США на этот год преду
смотрено выделить 67 мил
лионов долларов на модер
низацию базы Лажиш.

!Й

%
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ПАМЯТНИК 
НА МАМАЕВОМ 
КУР ГА Н Е

В ознаменование бессмерт
ного подвига советских вои
нов в годы Великой Отече
ственной войны, разгромив
ших фашистскую Германию 
и спасших мир от коричне
вой чумы, воздвигнуто мно
го памятников. Одним из 
самых величественных явля
ется мемориал, сооруженный 
в Волгограде, на Мамаевом 
кургане.

Многие томичи побывали 
в Волгограде и посетили 
это святое для нашей стра
ны место. Здесь геройски 
сражалась с врагом 284-я 
(79-я гвардейская) дивизия, 
сформированная в Томске, 
насмерть стояли тысячи на
ших земляков. Многие из 
них пали в боях, обильно 
полив своей кровью сталин
градскую землю. Впрочем, 
об этом широко известно.

Однако мало кто из то
мичей знает, что в созда
нии мемориала на Мамаевом 
кургане в Волгограде самое 
деятельное участие прини
мал выпускник Томского по
литехнического института, 
лауреат Ленинской и Госу
дарственной премий, заслу
женный строитель РСФСР,

ТЕ ТРУДНЫЕ годы в 
нашем доме нашли 
пристанище Кирьяко- 

вы. Они эвакуировались из 
Минска. Мы отдали комна
ту, где прежде жили папа и 
мой старший брат Гриша. 
Теперь они воевали...

Сперва Кирьяновы посели
лись отдельно и ходили «че
рез нас»: и сама Лариса 
Антоновна и Серега, кото
рый учился вместе со мной. 
А в ноябре, когда нагряну
ли настоящие морозы, Кирь- 
яковы перебрались к нам, и 
мы стали жить вместе. Так 
вдвое меньше идет топлива. 
Жалко, что поздно додума
лись до такой простой ве
щи. Тогда бы дров хватило 
до весны, а так в феврале 
совсем нечем стало топить.

И вдруг Серега притаски
вает ведро каменного угля. 
Я глазам не поверил — на
стоящий красногорский
уголь, который горит, как 
дрова.
г' — Откуда? — спрашиваю.

И он мне рассказал кое- 
что, похожее на сказку. За
брошенный склад угля, да 
еще забор повалился. Угля 
там. — нагребай, сколько 
душе угодно.

На другой день после 
школы Серега повел меня К 
этому складу. Было темно 
и холодно. Он посоветовал 
мне одеться, и потеплее — 
может быть, придется ждать.

— Кого ждать? — попро
бовал я уточнить.

Серега не ответил. Я все 
же надел мамины валенки. 
Они-то меня й погубили...
' Взяли по ведру. Прошли 
всю Прибрежную и добра
лись до железной дороги. 
Серега не врал — показа
лись забор, в одном месте 
действительно поваленный, 
и горы угля.

-  Если появится сторож, 
прошептал Серега, — бе

ги в ту сторону, а я в эту...
Значит, склад не был та

ким уж заброшенным? Но 
отступать было поздно. Да 
и неужто я трусливее Сере- 
ги? Между прочим, он по
старался , успокоить меня: 
Слышь, паровоз загудел? 

Это новый уголь привезли. 
Значит, сторож там... При-, 
нимает...».

Вот это и было нашей 
главной промашкой — сто
рож никуда не думал ухо
дить. Только мы стали на
бирать уголь и загремели 
ведра, он выскочил из тем
ноты и кинулся к нам. Мы, 
как и было условлено, по
бежали в разные стороны.

И тут мне, как всегда, не 
повезло. Во-первых, сторож 
побежал за мной, а не за 
Серегой. Во-вторых, если бы

доктор технических наук j 
Николай Васильевич Ники- | 
тин. Тот самый Никитин, | 
который спроектировал ■ зна
менитую Останкинскую те
левизионную башню,, а за
тем возглавлял коллектив ее 
строителей.

Вместе со скульптором 
Е. Вучетичем Николай Ва
сильевич разрабатывал про
ект мемориала в Волгограде, 
который ныне известен все
му миру. Каждую скульпту
ру, сделанную в миниатюре 
Вучетичем, нужно было рас
считать. и поставить так, 
чтобы она без всяких изме
нений стояла долгие годы. 
Нужно было при этом 
учесть резкую смену пого
ды, сильные ветры, перепа
ды температур и многие 
другие факторы, которые мо
гли бы повлиять на это 
грандиозное сооружение.

В Томском политехниче
ском институте хранится 
альбом строительства мемо
риального комплекса на 
Мамаевом кургане. Это 
уникальный альбом. Он су
ществует всего в одном эк
земпляре. Делал его сам Ни
китин. Незадолго до кончи
ны Николай Васильевич по
дарил альбом родному инс
титуту.

На скромной доске, укреп
ленной на: одной из.деталей 
мемориала на Мамаевом 
кургане, надпись гласит, что 
работу над этим сооружени
ем возглавляли скульптор 
Е. Вучетич, конструктор и 
строитель Н. Никитин.

И. ТРОФИМОВ.

я мог сбросить громадные 
мамины валенки, я бы уд
рал от старика в два счета. 
Мешало также ведро — од
но из двух, с которыми ма
ма каждое утро ходила на 
водокачку. Бросить его то
же было нельзя. В конце- 
концов я все же его кинул, 
но сделал это слишком по
здно, когда стброж уже

На приз имени 
академика А. Г. Савиных

Не первый год проводят 
медики Ленинского района 
зимней спортивный празд
ник Звездной эстафеты под 
девизом «Спорт и труд ря
дом идут». И в этот день 
они вместе с семьями 
на ^спортивной базе «Сосно
вый бор» участвовали в со
ревнованиях на Кубок имени 
нашего земляка академика 
А. Г. Савиных, который от
личался крепки?! сибирским 
здоровьем благодаря посто
янным занятиям спортом. В 
соревнованиях приняло уча
стие более 300 работников 
здравоохранения и ученых 
Томского научного центра 
АМН СССР, НИИ курорто
логии, психиатрической боль
ницы, диспансеров, поли
клиник и других медицин
ских учреждений. В эста
фете «четырехугольников» 
победила команда кардиоло
гического научного центра, 
в смешанной эстафете — 
коллектив поликлиники № 5. 
У мужчин первым пришел 
к финишу В. А. Симанов
ский из НИИ курортологии, * 
у женщин — Г. В. Торощи- 
на, врач СФ ВОНЦ. По ито- 
гам„ ,с°Ревновакий переходя
щий кубок вручен команде 
НИИ курортологии

И. ЦУКЕРМАН, 
главный судья соревно
ваний, старший научный 

сотрудник СФ ВОНЦ.

Когда лет двадцать пять тому назад эти два человека 
конструировали детекторные приемники, они, конечно, 
не подозревали, что увлечение радио будет у них на всю 
Жизнь. Теперь инженер Асиновского эксплуатационного 
узла связи Юрий Максимович Шаповалов и механик
Асииовской АТС Виктор Васильевич Ермошенко _ ра-
дяолюоитедн с большим стажем. Каждый вечер они вы
ходят в эфир, где их ждут увлекательные встречи с та
кими же увлеченными людьми. Тысячи радиосвязей за 
тысячи километров установлены ими за эти годы.

Фото Е. Лисицына.

— А ты не успел? — 
спросил милиционер. В го
лосе его мне послышалась 
укоризна. — Где прожива
ешь?

Я недавно читал Стивен-

— Чьи такие?
— Материны.
— Понятно, — вздохнул 

милиционер.
Он запер их за решетку, 

а ключ сунул в карман.
— А отец где?
— Где все мужики... У ме

ня ноги замерзли, — про
тянул я жалобным -тоном.

схватил за шиворот. По
пробовал вывернуться, да не 
тут-уо было...

Сторож заставил” меня по
добрать рассыпавшийся 
уголь, сложить его в ведро 
и с этим вещественным до
казательством повел в ми
лицию. Там оказался всего 
один дежурный милиционер. 
Он сидел у открытой чугун
ной печки, смотрел на 
красные угли и грыз кедро
вые орехи. На печке сопел 
чайник.

— Вот получайте — нату
ральный вор, — заявил сто
рож.

Милиционер сел за стол, 
положил перед собой чис
тый бланк и приказал ста
рику:

— Не крути ему стеган
ку! Никуда он не денется.

Сторож отпустил мой во
ротник, и я стал свободно 
дышать.

— Ну, чего ревешь? — 
сердито спросил милиционер. 
— Бить тебя что ли будут? 
А протокол составить я 
обязан. Как фамилия, имя?

— Ваня Иванов, — выду
мал я.

— Отчество?
С отчеством у меня полу

чилось некоторое затмение— 
не успел ничего придумать, 
назвал настоящее.

— Возраст? Пол?
— Двенадцатый пошел...
А насчет пола мне стало 

смешно. Как будто и так 
не видно,- что я мальчишка. 
Но в общем-то смешного 
было мало.

Ну, рассказывай, что 
натворил.

Ничего не натворил.
Он уголь воровал, —

сона и ляпнул, недолго ду
мая:

— Стивенсоновская, 7, 
квартира 5.

— Такой и улицы-то нет, 
— посмотрел на меня вни
мательно милиционер.

— Как так нет? Очень да
же есть, — настаивал я.

Слишком недоверчивым 
стало лицо милиционера, 
поэтому школу и класс я 
назвал правильно.

В общем-то мне в отде
лении не понравилось. Осо
бенно страшной показалась 
комната за толстой желез
ной решеткой. Такие решет
ки я видел только в зоо
парке. В решетке была 
дверь с большим висячим 
замком. Высоко под потол
ком горела небольшая 
электрическая, лампа. Она 
тускло освещала табурет и 
узкий стол. «Вот сюда ме
ня запрут», — с тоской по
думал я.

Между тем дежурный 
спросил:

— Стало быть, набрал уг
ля с целью похищения?

— С целью, — подтвердил 
я.

— Прочти и подпишись.
Я подписался внизу блан

ка, где милиционер поста
вил «галочку». Сторож то
же дал показания, а затем 
ушел. ' Когда мы остались 
вдвоем, дежурный строго ве
лел мне:

— А теперь сымай вален
ки!

Вот этого я не ожидал, 
все еще надеясь как-нибудь 
улизнуть. Теперь последняя 
надежда исчезла.

Милиционер сдернул с ме
ня валенки.

— Сядь поближе к печке.
Я пододвинул табурет к

открытой дверце и протянул 
голые ступни к огню.

:— Чай пить будешь? — 
спросил милиционер, — Са
хара нет, а соль найдется. 
Вот тебе кружка. Наливай.

Он выдвинул ящик стола, 
достал кусок хлеба.

— Есть хочешь?
— Нет. •
— Ну, это ты не ври. 

Нынче все хотят.
Я взял кружку кипятка, 

кусок хлеба, густо посыпан
ный крупной солью и стал 
есть. Тем временем “мили
ционер звонил куда-то и 
кричал в трубку:

— Ваня Иванов. Ученик 
вашей школы... Четвертый 
класс... Задержан...

Кроме валенок, очень бес
покоило меня ведро. Уголь 
пошел в печку — туда ему 
и дорога. Но ведро! Оно 
стояло вместе с валенками 
за решеткой. Неужели мне 
оттуда его не вызволить?

Вскоре появился директор 
нашей школы Иван Михай
лович. Насмешливо взглянул 
на меня:

— Все понятно, а я-то го
лову ломал: что за Ваня 
Иванов? Как ты сюда по
пал?

Я промолчал. Милиционер 
пояснил:

* — Похитил ведро угля.
— Вот как?!
Я заплакал, на этот раз 

по-настоящему.
Иван Михайлович взгля

нул на мои босые ноги.
— Где твои валенки?
— Вон они, под арестом 

Он пойдет со мной, —
вдруг сказал. Иван Михай

лович. В голосе его слыша
лась уверенность. Ясно бы
ло: он знает, что делает. 
Дежурный посомневался не
много и отдал мне валенки. 
' На улице я вспомнил про 

ведро, но решил не возвра
щаться.

— Хорош, нечего сказать, 
— сердился Иван Михайло
вич. — Воровать начал? По
зор, да и только.

Что «позор», я понимал 
и так, но все же рассказал: 
последние дни нам совсем 
нечем было топить. На уг
лу Иван Михайлович попро
щался:

— Ну, до завтра, Ваня 
Иванов...

И ушел.
Домой мне идти совсем не 

хотелось. Представил себе 
слезы мамы, шум и всякие 
обидные слова. Но все ока
залось благополучно. Сере
га, вернувшись домой, ни
кому ни слова не сказал о 
том, что меня задержал i сто
рож. Как я был рад этому!

А вот в школе на другой 
день  ̂ чувствовал себя не в 
своей тарелке. Считал, что 
если Иван Михайлович не 
поговорил со мной на ули
це, то теперь не упустит 
случая «отвести душу». Ведь 
не каждый день его учени
ки попадают в милицию. 
Недаром же он пообещал: 
«До завтра!» Но почему-то 
к себе не вызывал.

Чувствуя свою вину, я за
держался в классе, помог 
тете Поле протирать пол. 
Короче говоря, явился до
мой поздно. Уже у калитки 
на меня набросилась мама.

— Где ты пропадал? Как 
нарочно...

Во дворе происходило 
что-то необычное. Мама, Ла
риса Антоновна и Серега 
таскали уголь в сарайчик. 
Его посреди двора навале
на была огромная куча. Гла
зам я не поверил. Во-пер
вых, откуда уголь? Во-вто
рых, где они достали столь
ко ведер?

Мама пояснила: уголь
прислал военкомат, а ведра 
заняли у соседей. «Одного 
нашего так и не нашли», — 
добавила она.

— И как только в воен
комате узнали, что у нас 
нечем топить? — изумлялась 
мама.

Я сразу догадался, отку
да они узнали, нр промол
чал. О том, куда делось на
ше ведро, тоже не стал рас
пространяться. Пришлось 
купить другое на базаре, но 
новое ведро было много ху
же прежнего. То было за
водское, оцинкованное, а это 
самодельное, из тяжелого 
кровельного железа...

СРЕДСТ ВА  
КОММУНИСТИЧЕСКОГО 
СУ ББОТ НИКА -  
Д Е Т Я М
Двухэтажный детский сад 

на 92 места по типовому 
проекту построило в Богаше- 
ее Томское экспериментально- 
производственное объединение 
художественных промыслов 
при участии ДРСУ, цеха № 4 
Томского мебельного комби
ната, мобильного управления 
строительства «Электросеть- 
строя» и дома отдыха «Бога- 
шево». Деньги на детский сад 
выделены облисполкомом из 
средств, •заработанных тру
дящимися на коммунистиче
ском субботнике, а возводи
ли его методом народной 
стройки.

Большую помощь оказали 
жители сел и поселков в 
строительстве и других объ
ектов на территории Бога- 
шевского поселкового Сове

та. В 1982 году сдано 156 
квадратных метров жилья в 
Лоскутсвг, магазин и баня в 
Лучанове, 46 тысяч рублей 
освоено на строительстве во
доснабжения.

В. ГЕЙМ, 
председатель Вогдшев- 
ского поселкового Со

вета.

Анонс

д е с я т ь  стр ок
Первые сваи забиты в ян

варе в фундамент будущ его  
детского сада Томского лесо
промышленного комбината. 
Этот .сад-ясли рассчитан на 
триста двадцать_ ребятишек.

* * *
Зоны неустойчивого состоя

ния горных пород на ряде 
участков трассы БАМа опре
делили ученые проблемной 
лаборатории Томского поли
технического института. При
менение метода томичей поз
волит избежать завалов и 
аварий в тоннелях, сэкономит 
сотни тысяч рублей народных 
денег.

* * *
Успешно идет освоение

опытных партий обрабаты
вающего инструмента —  сверл 
с выталкивателями твердо
сплавных фрез —  на Томском 
заводе режущих инструмен
тов. Работают над изготовле
нием новой продукции лучшие 
рабочие цеха №  6.

* * *
Одно из последних занятий 

в школе коммунистического 
труда пятого цеха Томского 
манометрового завода было 
посвящено 100-летию со дня 
рождения писателя А. Н. 
Толстого. Речь шла о заслу
гах Толстого в создании со
ветского исторического рома
на, читались отрывки из его 
произведений.

В адрес коллектива объе
динения «Контур» пришло 
благодарственное письмо Том
ского городского отдела 
здравоохранения за помощь в 
реконструкции роддома № 1. 
Высокое качество работ было 
также отмечено в Почетной 
грамоте райкома КПСС.* * *

Дипломом международной 
выставки «Электро-82» был 
награжден научно-исследова
тельский институт кабельной 
промышленности. Как подсчи
тали в институте, в минувшем 
году от внедрения рациона
лизаторских предложений 
здесь получен экономический 
эффект в 100 тысяч рублей. 
Пятнадцати изобретателям 
вручены авторские свидетель
ства.

К У М  П О Й Т И  В А Н И  О Т Д Ы Х А
В Доме ученых 5 февра

ля в 15 часов состоится за
седание киноклуба «Кон
такт». Здесь же, в 19 часов, 
спектакль народного драма
тического театра по пьесе 
В. «.Розова «Гнездо глуха
ря». На следующий день, в 
19 час. 30 мин., . народная 
студия покажет спектакль 
по пьесе В. Ласточкина 
«Второе апреля».

6 февраля в клубе ЛПК — 
литературная викторина, на
чало — в 13 часов. 5 фев
раля в клубе завода режу
щих инструментов — тема-

труд, страна родная». 6 фев
раля в 2 часа дня здесь 
заседание детского клуба 
«Почемучка». В Доме куль
туры «Сибкабель» 6 февраля 
заседание ' клуба «В мире 
музыки» по теме: «От кла
весина до фортепьяно». На
чало—в 12 час. 30 мин. В До
ме культуры поселка Ново
го 6 февраля в 2 часа—за
седание клуба «Музыкаль
ная шкатулка» по теме: 
«Песня — верный спутник 
народа». Во Дворце культу
ры «Авангард» в этот день, 
в 20 часов,—концерт худо
жественной самодеятельно-

П О Ю Т

И Т А Н Ц У Ю Т  
Г У Ц У Л Ы

Четыре дня гостями на
шей области будут артисты 
Гуцульского ансамбля пес
ни и танца Ивано-Франков- 
ской филармонии. Сегодня 
они выступят во дворце 
культуры «Авангард» перед 
участниками слета победи
телей социалистического 
соревнования Октябрьского 
района, в воскресенье — в 
пос. Октябрьском. 7 февраля 
коллектив порадует своим 
искусством жителей с. Ры- 
балова Томского района, 
8 февраля — кожевников- цев.

Гуцульский ансамбль пес
ни и танца Ивано-Фран- 
ковской филармонии создан 
в марте 1940 года. За 40 лет 
он завоевал широкую по
пулярность у музыкальной 
общественности страны, лю
бителей народного творче
ства. Коллектив принимал 
участие в декадах литера
туры и искусства Украин
ской ССР в Москве, в Бело
русской ССР, во всесоюз
ных фестивалях искусств.

В репертуаре ансамбля 
прежде всего — гуцульские 
народные танцы и песни, 
вокально -хореографические 
картины и композиции, 
созданные на основе народ
ных традиций и обрядов, 
народные песни и танцы 
братских республик и со
циалистических стран, пес
ки советских композито
ров. Интересны вокально- 
хореографические компози
ции « Опришки Олексы. 
Довбуша», «Щедрый вечер в 
современном гуцульском 
селе», «Гуцульская свадьба», 
«Современные народные об
ряды Прикарпатья».

Художественный руково
дитель и главный дирижер 
ансамбля — заслуженный 
артист :• РСФСР В. Деревян
ко.

С У Б Б О Т А ,  5 февраля 
П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
8.00. «Время». 9.05. «Творчество народов мира». Народное искусство Румынии. 9.35. «6-йтираж «Спортлото». 9.45. «АБВГ- 

Дейка». 10.15. «Для пас. родители!» 10.45. «В. А. Жуковский». К 200-летию со дня рождения поэта. 11.45. Пески народов Севера исполняет Кола Вельды. 12.15. «Рассказы о художника:-:». Народный худож
ник СССР С. Д. Меркулов. 12.50. «Улыбка на арене». Премьера телевизионного фильма. 13.00. 
Чемпионат СССР по хоккею. «Динамо» (Москва) — «Спартак». 14.45. «Сегодня в мире». 1.5.00. «Путевка в жизнь». 16.00. 
Мультфильмы. 16.40. Чемпионат Европы по фигурному катанию. Женщины. Произволь

ная программа. 17.45. Бес| политического обозреват Б. П. Бекетова. 18.15. «В м животных». 19.15. «Содруж1 во». 19.45. «На экране — км комедия». «Усатый нянь». 21 '«Время». 21.35. Премьера фц ма-балста «Семь красави Музыка Кара Караева. 23, 
Новости.

В ТОР АЯ П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К11.00. «Для вас, ребята!» П грамма мультфильмов. 11. Студия «Юность». Проб.те трудового воспитания в щко 12.20. «Моя любовь — моя з< ля». Документальный ге( фильм. 13.20. «Из фонд Томского художествет-к

музея». Репортаж с а ставки. 13.45. «Остров Серас) мы». Художественный фил( 
МОСКВА

15.05. «Ливан в огне». Д01 ментальный телефильм. 16. «Голубой огонек» (повторен от 1 января). 19.45. «Между: родное обозрение». :20.00, «С г 
конной ночи, малыши!» 20.1 «Здоровье». 21.00. «Врем; 21.35. «Исход». Художеству 
ный фильм.

Сегодня по северо-запад
ным районам области ожи
дается слабый снег, слабая 
метель, ветер южный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура воздуха 20—25 граду
сов мороза, по западным 
районам 10—15 градусов ни
же нуля.

В Томске — без осадков, 
ветер слабый, южный, 7—12

метров в секунду, темпер 
тура 20—22 градуса моро;

6—7 февраля ожидает 
облачная погода с проясн 
ниями, преимущестген: 
без̂  осадков, ветер перше 
ный, 5—10 метров в секУШ 
температура воздуха i?4i 
— 13—18, во второй по;ов 
не 25—30 градусов мРо 
днем — 8—13, во второ п. 
ловине срока 17—22 грДУ: 
ниже нуля.

Зам. редактора
Ю .  И .  Г Р И Ш И Н .

ТЕАТР ДРАМЫ
5 февраля. Премьера. «Н а 

едине со всеми» —  19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

5 февраля. «Остановите Ма
лахова» —  19.

5 февраля, «К онц ерт по п у ля р 
ной симфонической музыки 
русских композиторов»—  19-30.

g~DK(fffflg
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
5 февраля. «Го н щ и к  «Сереб

ряной мечты» —  9, 10-40
12-30, 14-20, 16-10, 18420, 20'
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
5 февраля. «Смерть на взле

те »  —  8-40, 10-20, 12, 13-40
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.’
«Звездная командировка» —  
8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники, «Национальные виды 
спорта»,  «Дуэт на л ь д у » ,  «Ги м 
настика... Поиск продолжается» 
—  9- Ю-05. 11-10, 12-15. 13-20 
14-2э.

«ОКТЯБРЬ»
5 февраля. «Ресгулика 

Ш нид» _  ю-зо. «Сме|ь на 
взлете» —  9, Ю-50. 12-4014-30, 
16-20. 18-10, 20, 21-50. 1везд- 
ная командировка» — 8-5(12-10, 
14, 16. 17-40, 19-20. 21. 

имени И, ЧЕРНЫ!
5 февраля. «Человек» же

лезной маске» —  9. 10-40,
12-20, 14, 16. 17-40, 19-1. 21. 
«Го р б у н »  —  д, 10-40,12-20, 
14, 16, 17-40, 19-20. 21.

«ПИОНЕР»
5 февраля. «Мария, НРабе- 

л а »  —  9, 11, 13, 15. «Испек- 
тор —  разиня» —  17 9, 21.

«СИБИРЯК»5 февра ля. «Остаюсь с ва
ми» —  9-20. «Похищено по- 
американски»—  11 12-40 1420, 
16, 17-40, 19-20, 21

ДВОРЕЦ КУЛЬТУ’Ы 
ПОДШИШШКОВО'О 

ЗАВОДА
5 февраля. «Ш лягер этого 

ле та »  —  17-10, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУР!

«СИБКАБЕЛЬ»
5 февраля. «...Которое) «ю- 

били, все» —  16, 18, 20.

6 февраля—ДК «Аватара».
7 февраля—Дом офцеров.

КОНЦЕРТЫ
лауреата премии ,енин- 

ского комсомола Дона 
вокально-инструментаьного 
ансамбля

«КРАСНЫ ДЕВИВД»
Начало — в 20 часо.
Билеты продаются.

10, 11, 12, 13 февраля
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

Творческая группа орденов Ленина киностудии «1ос- 
фильм» представляет премьерные фильмы.

Хроникально-публицистический, цветной, щ и п к о форматный фильм 1
«ПЕСНЯ О РОДИНЕ»

Режиссеры — Александр ШЕИН, Генрих ПРЕНЕ!. 
ЛЕВИ^АНИЙ ТеКСТ ЧИТаеТ наР°ДНьш артист СССР Крий

Цветную кинокомедию режиссера Эльдара РЯЗАШВА
«ВОКЗАЛ ДЛЯ ДВОИХ»

(две серии).
Авторы сценария: Эмиль Брагинский, Эльдар Рязаюв.
Художник — Александр Борисов.
Композитор — Андрей Негров.
Оператор — Вадим Алисов.
Звукооператор — Олег Зильбсрштейн.
В главных ролях: Людмила Гурченко, Олег Басшаш- вили.
В ролях: Н. Михалков, Н. Мордюкова, м. Кононов 

А. Вознесенская, Т. Дягилева, О. Волкова, А. Ширзтлт 
Р. Этуш, Т. Юнусов. Д *

Начало сеансов: 10 и 11 февраля — в 18 и 21 час 15 
мин.; 12 и 13 февраля — в 13, 16 час. 30 мин. и 20 чю.

Томский областной художественный музей открывает 
ЛЕКТОРИЙ ВЫХОДНОГО дн я

6 февраля — «Искусство живописи».
13 февраля — «Искусство графики».
20 февраля — «Советская батальная живопись»

(к Дню Советской Армии).
27 февраля — «Оноре Домье».

(к 175-летию со дня рождения).
Лекции проводятся в лекционном зале музея.
Начало — в 16 часов.
Цена билета — 30 коп. (без посещения выставки)

Средняя школа № 6 при
глашает учителей и выпу
скников школы на 40-й 
традиционный вечер встре
чи, посвященный 50-летию 
школы. Вечер состоится 12 
февраля, в 19 часов по ад
ресу: г. Томск, ул. Герцена, 
7.

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает для 
работы в издательство «Кра
сное знамя» наборщиков, 
учеников наборщиков, кор
ректора, секретаря-машини- 
стку.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, тел. 3-17-76, в 
отдел кадров.

Кировский райпищеторг
совместно с бюро по трудо
устройству населения объяв
ляют набор на шестимесяч
ные курсы кассиров-контро- 
леров.

Ректорат, партком, проф- ком, коллективы теплоэнергетического факультета и кафедры высшей математика 
Томского политехнического института с глубоким прискорбием извещают о смер
ти старшего преподавателя 

В А Й Н Т Р У Б А  
Меера Рувимовича 

и выражают глубокое соболезнование родным и близким покойного.

Товарищи по работе, совет ветеранов выражают глубокое соболезнование Г. Г Су- хушину по поводу смерти жены
СО ТН И К ОВ О Й  

Татьяны Гавриловны.

Ректорат, партком и об 
щеетвенные организацш 
Томского политехнической института, дирекция, пар 
тинная и общественные od ганизащш НИИ ядерной фи 
зики. правление Томског ооластнон организации об 
щества «Знание» выражают глубокое соболезнование профессору А. И. Диденкс 
в связи со скоропостижной смертью матери 

, Д И Д Е Н К О
Александры Васильевны.
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